
 

 

Viernes 12 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
El auto boicot del balasto maya Opinión de Mauricio Flores 

(2024-01-11, Redacción, Luis Cárdenas CDMX (sitio), )  

CMIC, Acapulco y Abierto de Tenis. Una de las iniciativas más nobles y proactivas para apoyar 
a los habitantes de Acapulco para sobrevivir y recimentar su vida en el puerto, es la de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción que encabeza Francisco Solares: establecer, con 
los empresarios adscritos al organismo, talleres de capacitación en oficios como albañilería, 
plomería, carpintería, electricista o cualquier otro trabajo especializado en construcción. Ello dará 
empleo de aprendiz en medio de una emergencia que aún está lejos de ser superada para la 
mayoría de los guerrerenses y, lo mas relevantes, generar las capacidades suficientes para llevar 
adelante un proceso de reconstrucción que se extenderá por mas de 5 años. Tristemente el 
gobierno federal y el estatal han carecido de la grandeza para reorganizar la estructura urbana 
de Acapulco, dejando espacios peligrosos de descontento y desorden social (no se diga de 
crimen organizado, que por cierto acapara en algunas colonias materiales de construcción). Esa 
situación bien puede ser el elemento que más puede influir -el enojo, el crimen organizado- para 
impedir que se efectúe el Abierto de Tenis 2024 pues las estimaciones físicas indican a los 
organizadores del evento que ello es posible. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Capitanes 

(2024-01-12, Capitanes, Reforma, . 3)  

Organización de Proyectos de Infraestructura (OPI) hizo cambios en su estructura corporativa y 
la de su subsidiaria Concesionaria Mexiquense (Conmex). OPI es subsidiaria de Aleatica es la 
tenedora directa de Concesionaria Mexiquense, que opera el Circuito Exterior Mexiquense, un 
sistema de vías de cuota de 155 kilómetros, con 110 que están en operación actualmente. A 
partir de ahora, Javier Alejandro Botello Monzón ocupará el cargo de director económico 
financiero de OPI y Conmex. Botello suple a Orión Javier Madrigal Herrera, quien ahora será el 
director económico financiero en Grupo Autopistas Nacionales, otra empresa del grupo. El 
Circuito Exterior Mexiquense es una de las principales vías de cuota privadas en México, cuya 
concesión vence en 2063 que atiende las necesidades de transporte en áreas altamente 
transitadas en la zona noreste de la Ciudad de México. 

Reforma.com (sitio),  
 
Aseguradoras anticipan 1,957 mdp para hoteleros 

(2024-01-12, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 16)  

Las aseguradoras han adelantado 1,957 millones de pesos a 98 hoteles de Acapulco como 
medida para la reactivación económica tras el huracán Otis. El anticipo promedio por empresa 
fue de 20 millones de pesos, pero algunos asegurados recibieron hasta 70 millones de pesos. 
Además, se han pagado 1,380 millones de pesos a viviendas aseguradas y se han brindado 
anticipos de pagos a 16,518 propietarios de viviendas afectadas. Los daños en viviendas 
aseguradas se estimaron en 9,264 millones de pesos. También se han realizado 14,668 
valuaciones expeditas a vehículos asegurados. El sector asegurador tiene 35,713 reportes, con 
un 59% correspondiente a daños en viviendas, hoteles, restaurantes y otros, y el 41% restante a 
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daños en vehículos. Se han reportado daños a la infraestructura del gobierno estatal por 3,260 
millones de pesos. 
 
Daños por Otis suman 35,468 mdp, cifra que aumentará: AMIS 

(2024-01-12, Yuridia Torres, El Economista, . 7)  

El huracán Otis ha causado daños en viviendas, hoteles, comercios e infraestructura federal en 
Guerrero, México, con un costo estimado de 35,468 millones de pesos. Hasta ahora se han 
pagado 6,200 millones de pesos en reclamaciones de seguros, convirtiendo a Otis en el segundo 
huracán de mayor impacto para las compañías de seguros en el país. Las estimaciones de daños 
podrían aumentar a medida que se realicen más evaluaciones. El 59% de los daños asegurados 
corresponden a viviendas, hoteles, restaurantes y otros, mientras que el 41% son autos. La 
industria aseguradora en México cuenta con tres veces el capital requerido por la regulación en 
materia de solvencia para cubrir los reclamos. Hasta el cierre de 2023, se han realizado pagos 
por más de 6,200 millones de pesos en anticipos e indemnizaciones. Los hoteles, que son 
cruciales para la economía turística de Acapulco, han recibido anticipos promedio de 20 millones 
de pesos, con algunos superando los 70 millones de pesos. 
 
Se elevan a 35,586 millones de pesos daños en bienes asegurados por Otis en Guerrero 

(2024-01-11, Yuridia Torres, El Economista (sitio), )  

Las compañías de seguros en México han estimado daños por el huracán Otis en 35,586 millones 
de pesos, convirtiéndolo en el segundo huracán de mayor impacto para las aseguradoras en el 
país. Se han evaluado daños en 21,045 viviendas y 14,668 vehículos asegurados, con pagos de 
1,380 millones de pesos y 880 millones de pesos, respectivamente. Además, se han reportado 
daños a la infraestructura del gobierno estatal por 3,260 millones de pesos y a 211 embarcaciones 
aseguradas. La AMIS ha destacado la importancia de las pequeñas y medianas empresas para 
la recuperación de los asegurados y la población en general, ya que son fuentes de empleo y 
suministros básicos. 

Forbes MX (sitio), Hablemos de Dinero (Sitio), Teléfono Rojo (Sitio),  
 
Creció 1.38% anual la industria de la construcción en octubre del año pasado: INEGI. 
(2024-01-11, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Creció 1.38% anual la industria de la construcción en octubre del año pasado: INEGI. 
 
Hoteles y pymes con más del 70 de pagos de aseguradoras 

(2024-01-12, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha actualizado las estimaciones de 
daños causados por el huracán Otis, que ascienden a 35,468 millones de pesos (mdp). Más del 
70% de los anticipos y pagos de los daños a bienes asegurados han sido para pequeñas y 
medianas empresas y hoteles. Hasta ahora, se han otorgado anticipos de pagos por 1,957 mdp 
a 98 hoteles, y los anticipos promedio han sido de 20 mdp, aunque algunos superan los 70 mdp. 
Además, se han reportado daños a la infraestructura pública por un estimado de 3,260 mdp. La 
industria aseguradora se compromete a ayudar a las empresas y familias aseguradas a recuperar 
su patrimonio, siendo un actor clave para la reactivación económica en Guerrero. 
 
Sin vivienda obrera accesible y adecuada, no habrá desarrollo para México 

(2024-01-11, Redacción, En Concreto (Sitio), )  
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La falta de vivienda asequible es un problema grave en México y en todo el mundo. La alta tasa 
de urbanización, la industrialización y la falta de políticas para una estrategia de redensificación 
intraurbana sostenible han contribuido a esta situación. La relocalización de la planta 
manufacturera y de servicios, como el nearshoring, y los proyectos de infraestructura regional 
impulsados por el gobierno federal también han intensificado este problema. Esto afecta 
especialmente a los trabajadores derechohabientes del Infonavit, que necesitan soluciones 
habitacionales adecuadas. 
 
Exhorta el congreso al ayuntamiento de acapulco a descentralizar el instituto municipal 
de planeación 

(2024-01-12, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

El Congreso del Estado de Guerrero ha aprobado un exhorto al Ayuntamiento de Acapulco para 
reformar el Bando de Policía y Gobierno y establecer el Instituto Municipal de Planeación 
(IMPLAN) como un órgano descentralizado. La propuesta, presentada por el diputado Marco 
Tulio Sánchez Alarcón, busca mejorar la coordinación entre el IMPLAN y las diferentes áreas del 
ayuntamiento para una planificación más efectiva de los recursos disponibles, especialmente tras 
la destrucción causada por el huracán Otis. La propuesta se basa en una solicitud de la sociedad 
civil organizada, incluyendo la Asociación Mexicana de la Industria de la Construcción, y busca 
una reconstrucción oportuna y adecuada de Acapulco para mejorar la calidad de vida de sus 
habitantes. 
 
Daños por Otis suman 35,468 mdp, cifra que aumentará: AMIS  
(2024-01-12, Redacción, El Economista (sitio), )  

El huracán Otis ha causado daños estimados en 35,468 millones de pesos en bienes asegurados 
en Guerrero, incluyendo viviendas, hoteles, comercios e infraestructura federal. Hasta la fecha, 
las aseguradoras han pagado 6,200 millones de pesos en reclamaciones. Este fenómeno natural 
se ha convertido en el segundo huracán de mayor impacto para las compañías de seguros en 
México. El sector asegurador también ha reportado daños a la infraestructura del gobierno estatal 
por unos 3,260 millones de pesos. Además, se han registrado daños en 211 embarcaciones 
aseguradas. A pesar de este impacto, la industria aseguradora en México es fuerte y sólida para 
responder a los compromisos adquiridos. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Va la 4T por campo de golf de Salinas 

(2024-01-12, Benito Jiménez, Antonio Baranda, Reforma, . 1,10)  

El Gobierno de Oaxaca pretende declarar como Área Natural Protegida un campo de golf 
concesionado a Ricardo Salinas Pliego en Huatulco. El presidente AMLO ha solicitado al 
empresario que compre el campo y se haga cargo de su mantenimiento, pero de no haber 
respuesta, se declarará también como Área Natural Protegida. El Gobierno de Oaxaca acusa a 
Salinas Pliego de extraer agua de los pozos del campo de golf sin permiso. 
 
Las pensiones al 100%... no las tiene ni Dinamarca 

(2024-01-12, Antonio Hernández, El Universal, . 1,16)  

Especialistas advierten que la propuesta del presidente López Obrador de otorgar pensiones al 
100% del salario es electorera y riesgosa, ya que ningún país, incluso los que tienen sistemas de 
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pensiones robustos como Dinamarca, otorgan esa cantidad. Además, señalan que esto implicaría 
penalizar el gasto en otros rubros y tendría un impacto severo en las finanzas públicas. 
 
AMLO: el pacto de PAN-PRI en Coahuila, " mafioso".. 
(2024-01-12, Arturo Sánchez, La Jornada, . 1,3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, calificó de "acuerdo mafioso" el pacto 
electoral entre los dirigentes del PAN y el PRI en Coahuila. López Obrador señaló que este 
acuerdo deja claro que la designación de la precandidatura presidencial de la alianza opositora 
fue una farsa. Además, el presidente destacó que este tipo de acuerdos entre el PAN y el PRI no 
son una novedad, pero lo sorprendente es que haya sido revelado por el dirigente panista. 
 
Costos de daños por Otis acercan a 2 mil mdd: AMIS 

(2024-01-12, Clara Zepeda, La Jornada, . 23)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que los costos de daños 
causados por el huracán Otis ascienden a 35,468 millones de pesos (alrededor de 1,940 millones 
de dólares), lo que lo convierte en el segundo huracán de mayor impacto en bienes protegidos 
por la industria de seguros en México. Las aseguradoras han brindado atención y anticipos de 
pagos a 16,518 propietarios de viviendas afectadas, con daños estimados en 9,264 millones de 
pesos. Además, se han realizado 14,668 valuaciones a vehículos asegurados por 880 millones 
de pesos. La reactivación de los hoteles, especialmente en Acapulco, uno de los municipios más 
afectados, es crucial para la recuperación económica. Hasta la fecha, el sector hotelero ha 
recibido anticipos de pagos por 1,957 millones de pesos. 
 
Calientan el arranque del año electoral 
(2024-01-12, Isabel González, Excélsior, . 1,2)  

A cinco meses de los mayores comicios en la historia del país, el ambiente político se calentó 
con acusaciones de pactos ilegales, deslindes y denuncias. En su conferencia matutina, el 
presidente López Obrador acusó que el fallido acuerdo “mafioso” entre el PAN y el PRI en 
Coahuila era para repartirse “el botín” en la renovación de alcaldías y otros espacios, incluidas 
notarías, secretarías e incluso direcciones de universidades. Eso lo publica el presidente del PAN, 
es increíble, este también lo vamos a premiar, es un servicio a la democracia extraordinario (...) 
es historia y no es fácil conseguir la información, el mismo señor la puso, quejándose que no le 
cumplieron”, destacó. 
 
Otis dejó daños por más de 35 mil mdp 

(2024-01-12, Karla Ponce, Excélsior, . 12)  

El huracán Otis ha dejado daños por más de 35 mil millones de pesos en bienes asegurados, 
convirtiéndose en el segundo huracán más caro en la historia de México. La Asociación Mexicana 
de Instituciones de Seguros (AMIS) ha brindado atención y anticipos de pagos a propietarios de 
viviendas afectadas, con daños valuados en 9 mil 264 millones de pesos. Se han generado 14 
mil 668 valuaciones expeditas a vehículos asegurados. La AMIS está impulsando la reactivación 
de los hoteles en Acapulco, otorgando anticipos de pagos por mil 957 millones de pesos a 98 
hoteles. Hasta el momento, el sector ha pagado más de seis mil 200 millones de pesos en 
anticipos e indemnizaciones. Las Pymes y otros negocios representan el 46% de todos los pagos. 
 
Frentes Políticos 

(2024-01-12, Frentes Políticos, Excélsior, . 9)  
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La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, participó 
en la instalación de la Comisión Intersecretarial para el Desarrollo Marítimo, encabezada por el 
almirante José Rafael Ojeda Durán. Rodríguez destacó la importancia de comunicar al mundo la 
transformación que vive México en materia de seguridad. El presidente del PAN, Marko Cortés, 
ha sido criticado por exigir la asignación de notarías públicas, lo que ha llevado a su hundimiento 
y el del partido. Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, ha 
planteado una manera de hacer política sin poner intereses personales por delante. Por otro lado, 
la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, ha sido criticada por no atender de inmediato la 
situación en el puerto tras el paso del huracán Otis. 
 
AMLO ve mano de la OEA en la liberación de El Transformer 

(2024-01-12, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Los padres de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa solicitaron al gobierno un 
acercamiento con el líder de Guerreros Unidos en Chicago, pero el actual fiscal ha envenenado 
el caso. El presidente AMLO sospecha la participación de organismos internacionales como la 
OEA y la CIDH en la liberación de El Transformer, líder de Guerreros Unidos. Los padres de los 
estudiantes se levantaron de la mesa de diálogo en la Secretaría de Gobernación debido a la 
falta de presentación de expedientes y la presencia de personas relacionadas con el ex alcalde 
de Iguala. 
 
Descalifica AMLO al GIEI y a Jesuitas 

(2024-01-12, Noemí Gutiérrez, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, descartó el regreso del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) para la revisión de los archivos relacionados 
con el caso Ayotzinapa, afirmando que no les tiene confianza. También descalificó a los jesuitas, 
diciendo que hay algunos muy conservadores. A pesar de esto, López Obrador aseguró que 
seguirá hablando del caso Ayotzinapa y se comprometió a otorgar acceso a los familiares de los 
normalistas y su equipo legal a los archivos durante tres meses. 
 
35 mil mdp, daño de Otis 

(2024-01-12, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 19)  

El huracán Otis ha causado daños estimados en 35 mil 468 millones de pesos a bienes 
asegurados, convirtiéndose en el segundo huracán con mayor impacto al sector asegurador en 
México. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha pagado más de seis mil 
200 millones de pesos en anticipos e indemnizaciones. Por seguros de daños, se espera un pago 
de 21 mil millones de pesos. El huracán Otis afectó principalmente a Baja California Sur, Sonora, 
Sinaloa, Nayarit, Jalisco y Colima. 
 
Crimen los deja sin transporte 

(2024-01-12, El Sol de México, El Sol de México, . 1,5)  

El servicio de transporte público en Acapulco, México, fue suspendido debido a amenazas de la 
delincuencia organizada contra los conductores y unidades. Los criminales cumplieron sus 
amenazas, atacando un camión urbano y quemando una camioneta Urvan. Los ciudadanos 
quedaron varados en las calles, con algunos taxis amarillos duplicando las tarifas. El sistema de 
Transporte Acabús también suspendió el servicio gratuito que ofrecía. Las autoridades, 
incluyendo el Ejército, la Marina Armada de México, la Guardia Nacional y la policía estatal, 
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desplegaron operativos para brindar seguridad a los transportistas y restablecer el servicio. La 
violencia contra los conductores y comerciantes en Acapulco continúa a pesar de la presencia de 
10 mil elementos de la Guardia Nacional en el puerto. La gobernadora Evelyn Salgado solicitó a 
la autoridad municipal encargada de la seguridad pública garantizar la seguridad de los 
trabajadores del servicio público. 
 
Sin fondos, blindaje para Tierra Caliente 

(2024-01-12, Sandra Castro, El Sol de México, . 1,4)  

Los gobiernos de los estados de México, Guerrero, Michoacán y Morelos aún no han determinado 
los recursos económicos ni humanos que destinarán para el plan de paz en la zona de Tierra 
Caliente. A pesar del anuncio realizado por los mandatarios, no hay un monto asignado ni una 
cifra de elementos policiales para mejorar la seguridad en la región. Se acordó crear un Centro 
Coordinador de Operaciones Interestatales bajo el mando de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, pero aún no se han definido los detalles. 
 
Tropieza actividad industrial en México 

(2024-01-12, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La actividad industrial en México tuvo una contracción de 1% en noviembre, su mayor retroceso 
en 26 meses, debido a un menor dinamismo en la construcción. Aunque los analistas confían en 
una recuperación, están preocupados por la caída en el sector manufacturero. 
 
Bancos ganaron a noviembre del 2023 más que en todo el año previo 

(2024-01-12, Édgar Juárez, El Economista, . 1,6)  

Los bancos en México registraron utilidades de 248,023 millones de pesos entre enero y 
noviembre de 2023, superando las ganancias obtenidas en todo el año anterior. Este resultado 
se debe a un mejor desempeño de la economía, un aumento en la actividad crediticia y altas 
tasas de interés. Los ingresos por intereses de la banca crecieron un 33.6% anualmente. 
 
Aseguradoras han indemnizado con 35 mil 468 mdp a la industria turística de Acapulco 

(2024-01-12, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy, . 17)  

La industria turística de Acapulco ha recibido indemnizaciones de 35 mil 468 millones de pesos 
(cerca de mil 940 millones de dólares) por los daños causados por el huracán Otis, según la 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). El sector asegurador ha recibido 35 
mil 713 reportes de daños, con un 59% correspondiente a viviendas, hoteles, restaurantes y otros, 
y un 41% a vehículos. Hasta ahora, el sector ha pagado más de seis mil 200 millones de pesos 
en anticipos e indemnizaciones, con un 32% destinado a hoteles, mil 957 millones de pesos. Las 
indemnizaciones a viviendas aseguradas han alcanzado mil 380 millones de pesos, mientras que 
las pymes y otros negocios representan el 46% de los pagos. 
 
Preservar la salud mental 
(2024-01-12, Elizabeth González, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

La incorporación de trastornos mentales como el burnout, la depresión, la ansiedad y el insomnio 
a la tabla de enfermedades relacionadas con el trabajo resalta la necesidad de preservar la salud 
mental de los trabajadores en los centros laborales. Según una encuesta realizada por Indeed, 
el 67% de los trabajadores en México consideran la salud mental como un aspecto muy 
importante en sus vidas. La falta de estructuras eficientes y apoyo en el trabajo puede afectar la 
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capacidad de las personas para ser eficaces y disfrutar de su trabajo, así como dificultar su 
búsqueda y permanencia en otro empleo. 
 
Arrecia batalla por quejas electorales 

(2024-01-12, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,3)  

Durante la sesión del Consejo General del INE, se debatió sobre el presunto desvío de recursos 
públicos de Notimex para la precampaña de la aspirante presidencial de la 4T y por el acuerdo 
entre PAN y PRI para repartir posiciones políticas en Coahuila. Morena presentó una denuncia 
formal ante el INE por estas irregularidades. El presidente López Obrador calificó el acuerdo entre 
PAN y PRI como "mafioso". 
 
Daños por el paso de Otis ascienden a 35 mil mdp: AMIS 

(2024-01-12, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 16)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que los daños causados por 
el huracán Otis en el puerto de Acapulco ascienden a 35 mil 468 millones de pesos. Los daños a 
viviendas suman 9 mil 264 millones de pesos, mientras que el pago anticipado a propietarios de 
viviendas afectadas es de 16 mil 518 millones de pesos. Además, se han realizado 14 mil 668 
valuaciones expeditas a vehículos asegurados, representando 880 millones de pesos. La 
reactivación de los hoteles es crucial para la economía de Acapulco, por lo que se han otorgado 
anticipos de pagos por mil 957 millones de pesos a 98 hoteles. 
 
Exige PRD actuar contra navieras contaminantes 

(2024-01-12, 24 Horas, 24 Horas, . 13)  

El dirigente municipal del PRD en Imunicopio del Carmen, Guillermo del Jesús Padilla Sierra, ha 
exigido a la Secretaría de Marina (Semar) que actúe contra las navieras que contaminan el medio 
ambiente. Del Jesús Padilla Sierra ha denunciado que muchas embarcaciones, especialmente 
las pertenecientes a compañías al servicio de Petróleos Mexicanos (Pemex), depositan sus 
desperdicios industriales en el mar. Estas embarcaciones, que ya no generan beneficios 
económicos, representan un problema de contaminación en lugar de un beneficio para la isla. El 
dirigente ha instado a la Semar, la Capitanía de Puerto y la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente a intervenir en casos como el derrame de diésel en el puerto de Isla del Carmen. 
 
Estiman 9 mil 264 mpd en daños por ciclón Otis 

(2024-01-12, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

El huracán Otis, que azotó México en octubre del año pasado, causó daños estimados en 9,264 
millones de pesos a viviendas aseguradas, según la Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS). Las aseguradoras han brindado atención y anticipos de pagos a 16,518 
propietarios de viviendas afectadas por el fenómeno natural.  
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
En reconstrucción de Otis, gobierno suma 25,689 mdp 

(2024-01-11, Arturo Rojas, El Economista (sitio), )  

El Huracán Otis ha dejado 52 personas muertas y 32 desaparecidas en Acapulco, según Evelyn 
Salgado, gobernadora de Guerrero. Las aseguradoras han brindado atención, anticipos y pagos 
a los afectados, incluyendo a 14,830 viviendas, 13,097 vehículos, 98 hoteles y 3,704 pymes. Por 
su parte, el Consejo Coordinador Empresarial ha logrado la apertura de más de 240 comercios 
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en Acapulco. Las autoridades han invertido 25,689 millones de pesos en la reconstrucción, de 
los 61,300 millones destinados. Además, se ha comenzado la construcción de cuarteles para 
llevar a cabo el plan de seguridad. 
 
Delincuencia e inseguridad frenan crecimiento del comercio, servicios y turismo: 
Concanaco. 
(2024-01-11, Roberto Aguilar, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Delincuencia e inseguridad frenan crecimiento del comercio, servicios y turismo: Concanaco. 
 
Resolución del TEPJF sobre Guadalupe Taddei pone en riesgo elecciones 2024: 
Coparmex 

(2024-01-11, El Sol de México, Luis Romero, El Sol de México (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por una resolución que permite a Guadalupe Taddei, consejera presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), nombrar titulares dentro del instituto. Según la Coparmex, esta medida pone en 
riesgo la imparcialidad para las elecciones de 2024, ya que las decisiones se vuelven 
unipersonales, ignorando la voluntad de los demás integrantes del Consejo General del INE. El 
organismo patronal pidió a Taddei que busque acuerdos con los consejeros y privilegie el 
conocimiento y la experiencia acordados en la colegialidad. La Coparmex enfatizó la importancia 
de la pluralidad y el diálogo en la actuación del INE, que debe representar la democracia y el 
diálogo en la adopción de acuerdos. 

103.3 Radio Fórmula,  
 
Aseguradoras han invertido 9,264 mdp por daños asegurados en viviendas tras Otis 

(2024-01-11, Redacción, Notipress (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informa que el huracán Otis ha 
causado más de 35 mil millones de pesos en daños a bienes asegurados, incluyendo viviendas, 
vehículos y hoteles. Las aseguradoras han emitido más de 16 mil anticipos y pagos a propietarios 
de viviendas afectadas por el fenómeno natural. El sector de pymes ha recibido el mayor 
porcentaje de pagos, representando el 46% de las transacciones en concepto de indemnización 
y anticipos. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, ha 
destacado la importancia del Plan de Atención de Catástrofes del sector asegurador en la 
reactivación económica de Acapulco. 
 
José Medina Mora, presidente de COPARMEX, señaló que antes de realizar una reforma 
al sistema de pensiones se debe permitir que la reforma aprobada en 2020 se termine de 
aplicar. 
(2024-01-11, Martha Reyes, 150 MEGACABLE, )  

José Medina Mora, presidente de COPARMEX, señaló que antes de realizar una reforma al 
sistema de pensiones se debe permitir que la reforma aprobada en 2020 se termine de aplicar. 

98.5 El Heraldo Radio,  
 
Reforma de pensiones de 2020 debe consolidarse antes de nuevos cambios: Coparmex 

(2024-01-11, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha pedido que se consolide la 
reforma de pensiones de 2020 antes de considerar nuevos cambios, en respuesta a la propuesta 
del presidente Andrés Manuel López Obrador de enviar una iniciativa de reforma en materia de 
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pensiones. La Coparmex ha liderado la promoción de reformas laborales que benefician a los 
trabajadores, y ha destacado que cualquier nueva propuesta debe estar respaldada por estudios 
actuariales. La reforma de 2020 aumentó las aportaciones patronales, redujo el requisito de 
semanas cotizadas y elevó el monto de la pensión garantizada. La Coparmex ha insistido en un 
análisis integral para evitar que cambios sin consenso socaven los avances logrados en la 
reforma de 2020. 
 
Coparmex consideró que imparcialidad del proceso electoral en 2024 está en riesgo 
luego de que el TEPJF diera luz verde a Guadalupe Taddei de designar titularidades de la 
Secretaría Ejecutiva. 
(2024-01-11, Patricia Betaza, 107.9 Horizonte, )  

Coparmex consideró que imparcialidad del proceso electoral en 2024 está en riesgo luego de 
que el TEPJF diera luz verde a Guadalupe Taddei de designar titularidades de la Secretaría 
Ejecutiva sin el aval del Consejo General. 
 
Empresarios están pidiendo una estrategia federal para combatir criminalidad contra 
delitos y poder proteger de forma efectiva a empresarios de México. 
(2024-01-11, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Empresarios están pidiendo una estrategia federal para combatir criminalidad contra delitos y 
poder proteger de forma efectiva a empresarios de México. El presidente de la Concanaco, Héctor 
Tejada, exigió representación de cámaras industriales en mesas de trabajo regionales y poder 
abordarlo de forma integral y eficiente. Destacó ciberseguridad, coordinación aduanal, 
coordinación de flujos migratorios y libre tránsito en carreteras. El 27.8% de negocios en México 
fueron víctimas de delincuencia según el Inegi. 
 
Armando Zúñiga, presidente de Coparmex en la CDMX, externó su preocupación por el 
aumento en los delitos de extorsión, homicidio y robo en la capital. 
(2024-01-11, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

Armando Zúñiga, presidente de Coparmex en la CDMX, externó su preocupación por el aumento 
en los delitos de extorsión, homicidio y robo en la capital. 
 
El vicepresidente de COPARMEX EDOMEX Julián Niembro dio a conocer que se han 
detectado personas que acuden desde la zona oriente a la entidad a trabajar como 
franeleros. 
(2024-01-12, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

El vicepresidente de COPARMEX EDOMEX Julián Niembro dio a conocer que se han detectado 
personas que acuden desde la zona oriente a la entidad a trabajar como franeleros. El presidente 
municipal a sido enfático en que no lo permitirá que continué. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Títulos al vapor 

(2024-01-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El nuevo encargado de despacho de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, 
Ulises Lara, ha obtenido una licenciatura en derecho de manera rápida y sorprendente en el 
Centro Universitario Cúspide, una institución poco conocida. Aunque la licenciatura en derecho 
no es un requisito para el puesto de encargado de despacho, Lara ha conseguido esta nueva 
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titulación en 2024, que ya aparece en el Registro Nacional de Profesiones de la Secretaría de 
Educación Pública. Esto ha generado sospechas sobre la validez de la titulación y la eficiencia 
del proceso. Además, un tribunal electoral de solo cinco magistrados ha permitido a la presidenta 
del INE, Guadalupe Taddei, designar a un secretario ejecutivo sin el aval del Consejo General, lo 
que ha generado críticas y preocupaciones sobre la captura de los árbitros electorales por parte 
del gobierno. 
 
Historias de NegoCEOs // Luis Doporto: el operador "prianista" que se acomodó con los 
hijos de AMLO 

(2024-01-12, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Luis Doporto Alejandre, un asesor de grandes consorcios internacionales que desean hacer 
negocios en México, ha sido vinculado a estrategias financieras para ocultar actos indebidos o 
de corrupción. En el pasado, estuvo involucrado en el mercado de la distribución de fármacos, 
donde se especulaba que estaba respaldado por fondos internacionales. A pesar de las 
investigaciones y multas por parte de la Comisión Federal de Competencia, Doporto Alejandre 
sigue siendo el director general de Marzam, una distribuidora de medicamentos que ha obtenido 
contratos con instituciones de salud por valor de millones de pesos. 
 
Análisis superior // Pónganse atentos 

(2024-01-12, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El nearshoring en México es una gran oportunidad, pero hay dos preocupaciones principales: la 
política energética y la falta de seguridad. La política energética actual no cumple con los 
objetivos de energía suficiente y competitiva, lo que lleva a algunas empresas a considerar 
alternativas fuera de México. Además, la creciente inseguridad en el país es un riesgo para los 
negocios internacionales. Por otro lado, el gobierno debe abordar el problema del sistema de 
pensiones, que ha sido advertido desde hace años. Se necesitan cambios para evitar un "tsunami 
pensionario". Finalmente, el SAT está promoviendo la presentación temprana de declaraciones 
anuales para aumentar la presentación en un 4%. 
 
Cuenta corriente // Pemex, siempre en el ojo del huracán 

(2024-01-12, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, sigue teniendo un importante adeudo con 
proveedores a pesar de la mejora en liquidez. Entre enero y octubre, Pemex ha pagado 337,754 
millones de pesos, un saldo de adeudos que es superior en 20,000 millones de pesos al que 
debía hasta diciembre del año pasado. A pesar de un mejor desempeño financiero, Pemex no ha 
pagado a tiempo a sus proveedores, lo que ha alimentado la corrupción en la cadena productiva 
desde 2016. 
 
Veranda // Una Asetur estratégica para el turismo 

(2024-01-12, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

La Asociación de Secretarios Estatales de Turismo (Asetur) busca cambios para volverse más 
útil, pero la falta de promoción federal y el cierre del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) han dejado al sector turístico en una posición vulnerable. La elección presidencial 
determinará el futuro del sector, con la posibilidad de recuperar instituciones y garantizar la 
seguridad jurídica sobre la tenencia de la tierra. Sin embargo, la Asetur ha tenido dificultades 
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para recaudar las cuotas mínimas de sus asociados, lo que podría afectar su capacidad para 
orquestar campañas de promoción y compartir buenas prácticas. 
 
Activo Empresarial // Amafore: No creen que López Obrador traiga afore única, esperan 
más aportación 

(2024-01-12, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Asociación Mexicana de Afores (Amafore) ha estudiado las declaraciones del presidente 
López Obrador sobre una nueva reforma de pensiones, concluyendo que buscaría ofrecer una 
aportación adicional para las pensiones de las afores. Amafore sugiere que el gobierno podría 
aportar un 2% adicional del salario base de cotización, lo que elevaría la contribución total al 17% 
y permitiría a los trabajadores pensionarse con hasta el 80% de su último salario. Aunque 
Amafore no ve la creación de una afore única, algunos analistas consideran que es posible, lo 
que implicaría que el gobierno administraría los 5.7 billones de pesos de ahorro de los 
trabajadores en las afores. 
 
Desde el piso de remates // El Infonavit aumentará créditos en VSM sólo 4.66 por ciento 

(2024-01-12, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Infonavit ha estado promoviendo la transferencia de créditos hipotecarios ligados a salarios 
mínimos a créditos en pesos para evitar el aumento anual de los salarios mínimos, pero la 
mayoría de los acreditados no ha realizado este cambio. Para evitar un incremento del 20% en 
los saldos de los créditos este año, el Infonavit ha anunciado una medida que beneficiará a miles 
de acreditados, ya que sus créditos subirán un 4.66% más que el porcentaje en el que se 
incrementó la Unidad Monetaria de Actualización. 
 
Duda Razonable // Trump: primera parada 

(2024-01-12, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La carrera para definir al candidato republicano para las elecciones presidenciales de este año 
comienza el lunes 15 en Iowa. Aunque no es una votación, sino una convención de afiliados 
partidistas, es importante porque dará una primera señal si existe un aspirante capaz de competir 
contra Trump. Los dos principales competidores de Trump son Ron DeSantis y Nikki Haley, pero 
DeSantis ha tenido un desempeño decepcionante hasta ahora. Haley, por otro lado, ha subido 
en las encuestas, pero no es lo suficientemente antitrumpista para atraer a ese grupo ni lo 
suficientemente trumpista para quitarle votos al ex presidente. Todo indica que las estrellas se 
siguen alineando a favor de Trump. 
 
Día con Día // Imposición en propia casa  

(2024-01-12, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El Tribunal Electoral ha permitido a la presidenta del INE nombrar a quien desee en los puestos 
de la institución, lo que demuestra la imposición sucesoria en diferentes órdenes. Sin embargo, 
la imposición más sutil pero segura es la que el Presidente ejerce sobre su candidata presidencial, 
Claudia Sheinbaum, quien se ve obligada a imitarlo en su discurso y tono de voz. A pesar de 
tener virtudes distintas a las de su impositor, Sheinbaum promete continuar con la transformación 
de su impositor, lo que plantea preguntas sobre el futuro de los programas sociales y otros 
desastres gubernamentales. 
 
En Privado // Xóchitl: de la pendejada al encabronamiento 

(2024-01-12, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  
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La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez criticó los acuerdos entre el PAN y el PRI para 
repartirse Coahuila, calificándolos de "inaceptables" desde el punto de vista ético. Afirmó que no 
tenía nada que ver con esos acuerdos, ya que no era precandidata en ese momento. Gálvez 
también afirmó que no ha firmado ningún acuerdo con los partidos y que no ha sido condicionada 
de ninguna manera. Criticó al presidente del PAN, Marko Cortés, por publicar esos acuerdos. 
Gálvez reiteró su respeto por los militares, pero afirmó que haría una reevaluación de las 
funciones asignadas por López Obrador a la Sedena si llega a la presidencia. 
 
Estrictamente Personal // Alcalde, una papa caliente 

(2024-01-12, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

La periodista Sanjuana Martínez ha denunciado posibles recursos ilícitos utilizados para financiar 
la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, secretaria de Gobernación. Martínez alega que 
el padre de Sheinbaum, Arturo Alcalde, exigió el 20% de las liquidaciones de los trabajadores de 
Notimex para la campaña. Esta acusación se suma a las denuncias del año pasado de un 
académico que señaló que Julio Scherer, exconsejero jurídico de la Presidencia, recaudó fondos 
ilegales para la campaña de Sheinbaum. A pesar de las negaciones del presidente López 
Obrador, las acusaciones plantean la necesidad de investigar posibles delitos electorales. 
 
En Petit Comité // Prevenir para no lamentar 

(2024-01-12, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 29)  

La violencia y el caos que se vivió en Ecuador esta semana, con motines en cárceles, amenazas 
de coches bomba y toque de queda, muestra el poder de los grupos criminales infiltrados en el 
gobierno. La crisis fue provocada por la transferencia de líderes de grupos criminales a una cárcel 
de máxima seguridad, lo que desató la violencia y la fuga de los reos. La corrupción y la impunidad 
han permitido que el crimen organizado se desarrolle en el país, reclutando a jóvenes sin 
alternativas que encuentran en la violencia una forma de poder. 
 
Coordenadas // ¿Por qué se rompen marcas en la inversión productiva? 

(2024-01-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La inversión productiva en México ha experimentado un crecimiento significativo en los últimos 
meses, alcanzando un nivel superior al máximo histórico de los tiempos del gobierno de Peña 
Nieto. Este aumento se atribuye a las megaobras del gobierno federal, que representan el 11.1% 
de la inversión total. Aunque se ha especulado que el nearshoring, la relocalización industrial, 
podría influir en la inversión extranjera directa, se cree que el crecimiento actual se debe a la 
inversión privada nacional. Sin embargo, factores geopolíticos o políticos podrían revertir esta 
tendencia. 
 
La Quinta Transformación // Abusa la minera canadiense GR Silver 

(2024-01-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa minera canadiense GR Silver Mining, ubicada en Rosario, Sinaloa, ha reportado 
pérdidas fiscales por un total de 955.9 millones de pesos. Además, tiene una deuda de 15 mil 
millones de dólares con el fisco federal por derechos mineros. Expertos estiman que los daños 
medioambientales causados por la empresa superan los 60 mil millones de pesos. Por otro lado, 
el fondo de capital privado Axess Ventures invertirá 50 millones de dólares en tecnología de 
inteligencia artificial y blockchain para ofrecer servicios financieros a sus clientes. Por último, se 
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informa que la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, está desaparecida y los transportistas 
están pidiendo apoyo policial para frenar crímenes y cobro de cuotas. 
 
Corporativo // Etfs con bitcoins 

(2024-01-12, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

La Security and Exchange Commission (SEC) de Estados Unidos ha aprobado la negociación de 
Exchange-Traded Fund (ETFs) con bitcoins (BTCs), lo que podría aumentar la adopción de 
criptomonedas y permitir un mayor acceso de capital institucional. Esta aprobación también 
podría aumentar la liquidez del mercado de BTCs y construir confianza en las criptomonedas. 
Mientras tanto, la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramirez, ha liquidado la deuda 
pública del municipio por 2,290 millones de pesos. En otro lugar, Queretano, dirigido por Luis 
Nava, ha sido clasificado como el mejor evaluado de los presidentes municipales de ciudades 
capitales, según una medición de Consulta Mitofsky. 
 
La Gran Depresión // 2024, ¿capacidad O carisma? 

(2024-01-12, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

El autor del texto critica la influencia de los influencers en la política, argumentando que los 
electores ya no consideran la capacidad o los resultados de los candidatos, sino que se guían 
por criterios emocionales y el número de vistas. Este fenómeno, según el autor, puede llevar a 
malos gobiernos y malas decisiones. Se menciona el ejemplo de Estados Unidos, donde Donald 
Trump, a pesar de su mandato polarizador y endeudamiento de la economía, tiene posibilidades 
reales de regresar al poder debido a su carisma. El autor advierte que si Trump regresa a la 
presidencia, México sufrirá afectaciones financieras y comerciales. Además, critica la calidad de 
la oposición mexicana, lo que dificulta restarle visibilidad al actual gobierno. 
 

TREN MAYA 
 
Desechan en la Corte objeción a decretazo 

(2024-01-12, Víctor Fuentes, Reforma, . 10)  

La ministra Loretta Ortiz ha desechado la controversia de la Cámara de Diputados contra el 
decreto presidencial que declaró obras de seguridad nacional e interés público al Tren Maya, el 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos de Tulum, Palenque y 
Chetumal. El Presidente Andrés Manuel López Obrador emitió este decreto en mayo de 2023, 
pero fue impugnado por el Instituto Nacional de Acceso la Información (INAI). La ministra 
argumentó que la controversia no afecta las atribuciones constitucionales del órgano que la 
planteó. La diputada Marcela Guerra, actual presidenta de la Cámara de Diputados, puede 
impugnar el desechamiento. 
 
Peligran esculturas del Templo de los Mascarones de Kohunlich 

(2024-01-12, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 2)  

Las esculturas del Templo de los Mascarones de Kohunlich, símbolos emblemáticos de los 
mayas del sur de Quintana Roo, están en peligro debido a las condiciones del intemperismo, 
según el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Solo cinco de las ocho esculturas 
han resistido el paso del tiempo. Se está trabajando en su conservación con apoyo de una labor 
de investigación y herramientas tecnológicas avanzadas. Estas labores forman parte del 
Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas, que se realiza en paralelo a los trabajos del 
Tren Maya. Además, tres nuevas áreas monumentales de la zona arqueológica de Kohunlich se 
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abrirán al público y se están habilitando 1,359 metros de senderos con 153 cédulas interpretativas 
para mejorar la comprensión y disfrute de esta ciudad maya ancestral. 
 
La Quinta Transformación // Abusa la minera canadiense GR Silver 

(2024-01-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

FUE REVELADOR CONOCER que el “empresario” tabasqueño, Amilcar Olán, además de estar 
involucrado en lo energético y farmacéutico, también figura como el principal proveedor de uno 
de los materiales esenciales del Tren Maya: el balasto, la piedra triturada que se coloca por 
debajo de las vías. Esto confirma las versiones que señalaban la existencia de “nuevos 
jugadores” que por la vía del tráfico de influencias buscaron quedarse con este negocio que da 
jugosas ganancias. No fue casualidad que durante meses el gobierno de la 4T presionó a Vulcan 
Materials, que preside Thomas Hill, dueña de Calica, para que contribuyeran con material o 
cedieran el control de esa filial. Y es que aunque el balasto no es igual que la piedra caliza, ésta 
pudo haber sido comercializada en obras colaterales del Tren Maya. Sin embargo, los accionistas 
de Vulcan Materials no cedieron a la presión y mantuvieron el arbitraje en contra de México. 
Quienes sí accedieron y hasta pagaron con sobreprecios a las empresas de Amilcar fueron Mota 
Engil, de José Miguel Bejos, y Carso de Carlos Slim. ¿Y las reglas de compliance y rendición de 
cuentas para sus accionistas? 

 
Construcción lastró actividad industrial: Inegi 
(2024-01-12, Octavio Amador, El Economista, . 1,4,5)  

El Índice Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) de México se contrajo un 1% en noviembre, 
después de ocho meses de crecimiento. El sector de la construcción registró un crecimiento del 
6% en noviembre, impulsado por proyectos como el Tren Maya, el Tren Interurbano México-
Toluca y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Sin embargo, la construcción de 
vivienda y edificios no residenciales cayó un 2.9% y un 4%, respectivamente. La manufactura, la 
industria más importante del país, creció un 1.3% en noviembre, por debajo del desempeño 
sectorial general. El sector de la energía, gas y agua también experimentó un crecimiento del 
1.3%. 
 
AMLO planea en Baja California un proyecto mayor al del Tren Maya 

(2024-01-12, M. A. Kiavelo, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha presentado un decreto para reactivar los trenes 
de pasajeros en México, incluyendo rutas que lleguen a la Ciudad de México y al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. El Tren Maya, que conectará la península de Yucatán, está previsto 
para su finalización el 29 de febrero. Se están considerando planes para revivir el sistema de 
trenes de pasajeros y crear un proyecto similar al Tren Maya en la península de Baja California. 
Esta obra, llamada el Tren Transpeninsular, tendría 1.750 kilómetros de longitud y conectaría 
ciudades importantes de la península. El proyecto tendría un costo de 140 mil millones de pesos 
y podría construirse en cuatro años. La gobernadora Marina del Pilar Ávila ha expresado interés 
en el proyecto, aunque no hay un anuncio oficial. 
 
Denuncia a Sheinbaum en el INE por presuntos desvíos de recursos públicos 

(2024-01-12, Pedro Hiriart, El Financiero, . 1,34)  

La precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, ha denunciado a 
su contrincante, Claudia Sheinbaum, por presuntos desvíos de recursos públicos. Gálvez ha 

https://www.efinf.com/clipviewer/5f905f519df34141f89cbc447ae32c20?file
https://www.efinf.com/clipviewer/937634ab821afbaf229430ae690ddb33?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f69865eed725a92b2a920ef8e005099?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6984d1398cbfd335998e049ebcf3ba58?file


 

 

presentado una denuncia formal ante el Instituto Nacional Electoral (INE), alegando que 
Sheinbaum ha utilizado recursos públicos para su campaña. Gálvez ha reclamado el silencio del 
INE ante las acusaciones de intromisión por parte de la Secretaría del Bienestar en favor de 
Sheinbaum. Además, ha pedido al INE que ponga un freno a la intromisión del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en las elecciones. Gálvez ha acusado a la administración de Sheinbaum 
de encarecer obras como Dos Bocas y el Tren Maya, sugiriendo que estos fondos podrían haber 
sido utilizados para financiar la campaña de Sheinbaum. 

Reporte Indigo Cinco Días,  

 
AIFA 

 
Repuntan en México los accidentes aéreos 

(2024-01-12, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

El número de accidentes aéreos en México aumentó un 65.6% entre enero y noviembre de 2023, 
en comparación con el mismo período del año anterior, según los Indicadores de Transporte 
Aéreo de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Este repunte se atribuye a la falta de 
reordenamiento en el espacio aéreo en el centro del país, entre el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Además, la capacitación 
deficiente de los controladores aéreos y la incorporación de pilotos con poca experiencia de vuelo 
también pueden haber contribuido a este aumento. Se espera que los accidentes disminuyan con 
las mejoras en regulaciones y procedimientos. 

Reforma.com (sitio),  
 
Retraso de tres horas, pero con frutilupis 

(2024-01-12, Alberto González, El Universal, . 1,4)  

El vuelo 5050 de la aerolínea estatal Mexicana, desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) a Ixtapa, Zihuatanejo, sufrió un retraso de tres horas, lo que generó confusión e 
impaciencia entre los pasajeros. El proceso de check-in y el envío de correos electrónicos de 
confirmación se retrasaron debido a la adaptación entre los dominios www.mexicana.gob.mx y 
mexicanavuela.com.mx. A pesar de esto, el vuelo finalmente despegó con casi todos los asientos 
ocupados. A su llegada a Zihuatanejo, los pasajeros descubrieron que el vuelo de regreso ya 
había partido, lo que generó molestias. 

El Universal (sitio), News Beezer (Sitio) ,  
 
Historias de NegoCEOs // Luis Doporto: el operador "prianista" que se acomodó con los 
hijos de AMLO 

(2024-01-12, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Luis Doporto Alejandre se presenta como un asesor de grandes consorcios internacionales que 
quieren hacer negocios en México y su nombre siempre ha estado ligado a estrategias y 
soluciones financieras cuyo objetivo es esconder o maquillar actos indebidos o de corrupción; la 
mayoría en paraísos fiscales. Con Luis Daporto aún como director general, Marzam sigue vigente 
en el mercado de la distribución. Desde 2019 y hasta la fecha, las instituciones de salud le han 
otorgado 195 contratos por 263 millones de pesos, nada despreciables si en su sexenio de mayor 
bonanza, con Peña Nieto, vendía alrededor de 500 millones al IMSS. En el sexenio actual 
acumula otros 2 mil contratos de distribución con los gobiernos de los estados, más de tres 
cuartas partes en Sinaloa y presume de una infraestructura de 11 centros de distribución con los 
que da servicio a todo el territorio de la República Mexicana. Coincidentemente, aparece otra vez 
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en los reflectores justo cuando el gobierno pone en marcha una megafarmacia que tiene serios 
problemas de distribución, y cuando su tío político, el empresario Roberto Alcántara Rojas, y el 
padrastro de su esposa, José Murat Casab, han hecho buenas migas con la 4T; el primero 
apoyando el desarrollo del AIFA y el segundo impulsando abiertamente la campaña de Claudia 
Sheinbaum. 
 
Los militares ocupan 500 cargos en oficinas civiles 

(2024-01-12, Amílcar Salazar, Milenio Diario, . 1,6)  

Durante el sexenio actual, más de 500 militares han ocupado puestos clave en dependencias 
gubernamentales, incluyendo la Secretaría de Seguridad Pública, la Fiscalía General de la 
República y el Comité para Administración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La 
mayoría de estos militares, 261 de la Secretaría de Defensa Nacional y 241 de la Marina, han 
ocupado cargos habitualmente reservados para civiles. Además, los militares han asumido 
funciones administrativas en diversas dependencias, como aduanas marítimas, aeropuertos y 
proyectos turísticos. Esta tendencia ha generado preocupaciones sobre la militarización de la 
administración pública y la falta de seguimiento a los militares en retiro que ocupan estos puestos. 
 
Restarán 20 mmdd al PIB por malas condiciones del AICM 

(2024-01-12, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) enfrenta problemas de saturación y 
malas condiciones de operación, lo que está generando pérdidas a la economía nacional. Según 
el Instituto Nacional de investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (Inija), si las condiciones actuales 
continúan, la economía mexicana recibirá 20 mil millones de dólares menos de contribución por 
parte de la industria aérea para 2035, generando 200 mil empleos menos. El Inija prevé un 
crecimiento del transporte aéreo nacional del 104% en los próximos 20 años, lo que significaría 
69.7 millones de viajes más para 2037. El AICM ha reducido sus operaciones de 52 a 43 por hora 
para reducir la saturación y el tráfico aéreo, y las aerolíneas están buscando alternativas, como 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles de Santa Lucía. El deterioro del AICM se atribuye a 
decisiones tomadas en el gobierno de AMLO, como la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM). 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Hay reservas para los próximos tres sexenios 

(2024-01-12, José Vilchis Guerrero, El Independiente, . 6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que México tiene suficientes reservas 
de petróleo para las próximas tres administraciones, lo que garantiza el suministro de petróleo 
para los próximos 18 años. López Obrador destacó que se ha invertido en exploración y se han 
encontrado nuevos campos petroleros en tierra y en aguas someras. Además, se han realizado 
avances en la refinación de petróleo, incluyendo la modernización de las seis refinerías existentes 
y la construcción de una nueva refinería en Dos Bocas. Estas inversiones han permitido que el 
80% de los ingresos de Pemex provengan del mercado interno, reduciendo la dependencia de 
las importaciones de gasolina y diésel. En cuanto a la Comisión Federal de Electricidad, se están 
construyendo nuevas plantas y modernizando hidroeléctricas, lo que garantiza un suministro 
adecuado de energía eléctrica. 
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Pemex tiene reservas hasta para tres sexenios más, asegura presidente López Obrador 

(2024-01-11, Aida Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

El presidente López Obrador se reunió con Petróleos Mexicanos (Pemex) para analizar la 
situación de la empresa y confirmó que hay reservas suficientes de petróleo para su 
administración y tres administraciones más. Esto se debe a la inversión en exploración de campos 
y el avance en el proceso de refinación, incluyendo la modernización de las seis refinerías 
existentes y la construcción de la refinería de Dos Bocas. Por otro lado, el director general de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, informó sobre el rescate de la CFE, 
que incluye inversiones en mantenimiento y construcción de centrales de generación y redes 
eléctricas. Se han ejecutado 22 proyectos de energías limpias, se han construido cinco centrales 
de ciclo combinado y siete termoeléctricas, y se han adquirido dos centrales en funcionamiento. 
La CFE también está preparada para atender a las empresas que lleguen a México por el 
fenómeno del nearshoring. 

Cobertura 360 (sitio),  
 
Presume AMLO inversión millonaria en refinería Madero 

(2024-01-11, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), anunció una inversión de 12 
mil millones de pesos en la rehabilitación de la Refinería de Madero, ubicada en Tamaulipas. 
Aunque la refinería ha alcanzado una capacidad de procesamiento del 35% de petróleo, los datos 
de Pemex muestran que no ha producido gasolina ni diésel. A pesar de esto, AMLO destacó la 
importancia de la inversión y la reactivación de la refinería. La política energética del gobierno de 
la cuarta transformación se basa en la producción de gasolinas, pero las metas de producción de 
combustibles no se cumplirán en este sexenio debido a retrasos en la construcción de la refinería 
de Dos Bocas y los trabajos de rehabilitación en las refinerías de Madero, Tula y Salina Cruz. 
 
Con Dos Bocas Pemex reducirá importaciones de gasolina: Wood MacKenzie 

(2024-01-11, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

Se espera que la refinería de Dos Bocas, conocida como Olmeca, comience a operar en marzo 
de este año. La refinería, ubicada en Tabasco, México, reducirá las importaciones de gasolina y 
diésel del país en aproximadamente un tercio para 2023. Esto podría afectar los resultados 
financieros de las refinerías estadounidenses en la Costa del Golfo, ya que México ha sido un 
mercado clave para la compra de combustibles refinados de Estados Unidos. La reducción en 
las importaciones mexicanas podría resultar en una tendencia a la baja en los márgenes de 
refinación en Estados Unidos, lo que representa un cambio significativo después de dos años de 
máximos históricos. Aunque la refinería Olmeca comenzará a procesar crudo en marzo, aún no 
se sabe cuándo producirá gasolina y diésel de calidad. 
 
Descentralización de las dependencias, uno de los pendientes del sexenio: AMLO 

(2024-01-11, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que, de los 100 compromisos de su gobierno, 
se han cumplido 98. Uno de los compromisos cumplidos fue la descentralización de las 
dependencias federales, con excepción de la Secretaría de Educación Pública, que no se ha 
podido trasladar a Puebla debido a la falta de tiempo. López Obrador destacó los avances en la 
descentralización, como la construcción de instalaciones para aduanas nacionales en Nuevo 
Laredo y la operación de la Secretaría de Energía en Tabasco, que se enfocó en la conclusión 
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de la refinería de Dos Bocas. El presidente sugirió al siguiente gobierno que la descentralización 
es importante, pero se deben crear las condiciones adecuadas, como vivienda y escuelas para 
los trabajadores. López Obrador también destacó la importancia de la planeación para el 
desarrollo de las zonas con agua, en lugar de depender de traer más agua a la Ciudad de México 
y al Estado de México. 
 

SICT 
 
Semar trabaja en elaboración de políticas marítimas 

(2024-01-11, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

Se aprobó el programa de trabajo para el año 2024, donde se considera la realización de tres 
reuniones previas a la publicación de una política en materia marítima. Lo anterior se lleva a cabo 
en cumplimiento del Decreto por el cual se crea con carácter permanente la Comisión 
Intersecretarial para el Desarrollo Marítimo, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 6 
de diciembre de 2023. La Comisión, presidida por la Secretaría de Marina (SEMAR), cuenta con 
la participación de representantes de 15 Secretarías de Estado: Secretaría de Gobernación 
(SEGOB); Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE); Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC); Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP); Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT); Secretaría de Energía (SENER); Secretaría de 
Economía (SE); Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SAGARPA); Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT); Secretaría de Educación Pública (SEP); 
Secretaría de Salud (SSA); Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS); Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU); y Secretaría de Turismo (SECTUR). 

Paco Zea (Sitio),  
 
Mal tiempo generó retrasos en construcción del Puente Nichupté 

(2024-01-11, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El Puente Vehicular Nichupté en Cancún, México, ha experimentado retrasos en su construcción 
debido al mal tiempo. La obra, que atraviesa una parte de la Laguna Nichupté, tiene como objetivo 
aliviar el congestionamiento vial en la zona turística de la ciudad. La Secretaría de Infraestructura 
de Comunicación y Transportes (SICT) está trabajando para recuperar el tiempo perdido, pero 
no ha especificado cuánto tiempo se ha retrasado la entrega de la obra, programada para marzo 
de 2024. Además, el costo del proyecto ha aumentado de 5,570 millones a 7,056 millones de 
pesos. La obra, que tiene un avance del 36%, se considera difícil de completar en la fecha de 
inauguración. 
 
Proyecto Colmena cumple con 75% de sus objetivos 

(2024-01-12, Jorge X. López, 24 Horas, . 6)  

El proyecto Colmena, desarrollado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ha 
operado con éxito a 358 mil kilómetros de distancia de la Tierra. A pesar de los problemas que 
impidieron el alunizaje de la nave Peregrine, el proyecto logró alcanzar el 75% de sus objetivos. 
Este éxito es un logro para la UNAM y para México, ya que muy pocos países han operado en el 
espacio profundo. El proyecto Colmena es la primera de tres misiones espaciales mexicanas 
planeadas para el 2030, con el objetivo de desarrollar una capacidad tecnológica que permita al 
país participar en alianzas estratégicas en la luna y asteroides en el marco del proyecto Artemis 
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de la NASA. Esta iniciativa también busca formar recursos humanos altamente calificados en el 
sector espacial y desarrollar tecnología propia. 
 
UNAM resalta desempeño exitoso de misión Colmena 

(2024-01-12, Redacción, La Razón de México, . 13)  

El proyecto Colmena, impulsado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), ha logrado ser energizado y establecer comunicación y datos, según anunció 
Astrobotic. Esta misión espacial, desarrollada por la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), consta de cinco micro robots mexicanos que se despliegan sobre la superficie lunar 
para ensamblar un panel que genere energía. Aunque la fase final de la misión aún es incierta, 
se considera que se han cumplido al menos el 75% de los objetivos planteados. El proyecto 
Colmena sienta las bases para futuras misiones, como Colmena 2, que realizarán tareas 
científicas más avanzadas. 
 
Comienzan reuniones para el cierre del sexenio 

(2024-01-12, Redacción, Basta, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha comenzado a tener 
reuniones para planificar el cierre de su administración con titulares de algunas secretarías, 
incluyendo la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICT). AMLO destacó que su 
gobierno ha cumplido el 80% de los 100 puntos que se propuso alcanzar al inicio de su sexenio, 
y que el 20% restante se está trabajando para cumplirlo antes de diciembre. AMLO también 
resaltó los avances en la construcción de caminos artesanales en las comunidades más 
apartadas del país. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Grupo México evalúa comprar una mina de First Quantum en España 

(2024-01-12, Redacción, Expansión MX, )  

Grupo México, la minera mexicana, está considerando realizar una oferta por la mina de cobre 
Las Cruces, propiedad de First Quantum Minerals, una empresa canadiense. La mina, ubicada 
en el sur de España, está valorada en menos de 1.000 millones de dólares y representa una 
oportunidad para Grupo México de ingresar al mercado europeo. La empresa ha estado 
buscando oportunidades de crecimiento en Europa, después de un intento fallido de adquirir un 
complejo en España en 2021. Además, Grupo México ha adquirido el 60% de dos empresas de 
transporte marítimo de vagones de ferrocarril entre Estados Unidos y México, en preparación 
para el Tren Transístmico del Istmo de Tehuantepec, un corredor industrial impulsado por el 
gobierno mexicano. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Bartlett: recuperó CFE su fortaleza y liderazgo 

(2024-01-12, Emir Olivares, La Jornada, . 15,28)  

El titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, informó que la 
empresa ha retomado su participación mayoritaria en la generación eléctrica tras su rescate. 
Actualmente, la CFE produce el 54% de la energía del país, y se espera que este porcentaje 
aumente a 61 puntos para el cierre del actual sexenio. Bartlett destacó que este rescate incluye 
35 proyectos de generación, con una inversión de 9 mil 171 millones de dólares. El presidente 
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Andrés Manuel López Obrador enfatizó que si se hubiera seguido la postura neoliberal de 
privatización, la CFE estaría produciendo solo el 16% de la energía. 
 
Con 54%, CFE ya tiene participación mayoritaria en generación eléctrica: Bartlett 

(2024-01-11, Arturo Sánchez, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, ha informado que se ha 
cumplido con la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de rescatar y fortalecer 
a la empresa estatal de generación eléctrica. Según Bartlett, se ha revertido la tendencia de 
reducción de la participación del Estado en la producción eléctrica, que había caído del 62% al 
54% antes de la reforma energética de 2013. Además, se ha evitado la desaparición de la CFE, 
que habría producido solo el 16% de la generación eléctrica al final del sexenio. Con la compra 
de 13 plantas de Ibedrola, se espera que la generación estatal de electricidad alcance el 61% en 
septiembre de este año. Bartlett también destacó que se ha cumplido la instrucción presidencial 
de no aumentar las tarifas de electricidad más allá de la inflación, beneficiando a hogares, 
empresas, industrias y comercios. 
 
CFE: abasto de energía está garantizado 

(2024-01-12, Karol García, El Economista, . 1,18)  

El titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Barlett, aseguró que la CFE 
genera suficiente energía para satisfacer las necesidades de los inversionistas en México, a 
pesar de las afirmaciones de la Iniciativa Privada y la Secretaría de Economía de que la red 
eléctrica está saturada. Barlett afirmó que entre diciembre de 2022 y noviembre de 2023, las 
plantas de la CFE generaron un 7.3% más de energía que en el mismo periodo del año anterior. 
A pesar de la Reforma Energética, que se esperaba reducir la participación de la CFE al 16%, la 
empresa estatal ha logrado mantener el 54% de participación en el mercado eléctrico, dejando el 
resto a los privados. 
 
CFE fija septiembre para generar el 61% de la energía nacional: Bartlett 

(2024-01-11, Karol García, El Economista (sitio), )  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, anunció que la 
CFE pretende alcanzar una generación del 61% de la energía distribuida en México para 
septiembre de 2024. Esto supone un aumento significativo desde la reforma energética de la 
administración anterior, que buscaba que el 84% de la generación de energía fuera realizada por 
empresas privadas. Bartlett destacó que, a pesar de las dificultades, se ha logrado mantener el 
54% de participación de la CFE, dejando a los privados el resto. Además, anunció la adquisición 
de 13 plantas con 8,539 megawatts instalados de ciclos combinados y eólicos de la empresa 
española Iberdrola, lo que elevará la participación de la CFE al 61%. Sin embargo, Bartlett 
reconoció que la meta podría no cumplirse en septiembre, ya que aún hay proyectos por 
completar. 

Reporte Índigo (sitio),  
 
La CFE invertirá más de 3 mil mdd en energías limpias 

(2024-01-12, Redacción, La Crónica de Hoy, . 16)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) invertirá más de 3 mil millones de dólares en energías 
limpias durante el último año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Esta inversión se 
distribuirá en 22 proyectos que aportarán un total de mil 500 megavatios de fuentes renovables. 
Entre los proyectos destacados se encuentra un parque solar en Sonora, que se considera el 
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proyecto fotovoltaico más importante de América Latina. El director general de la CFE, Manuel 
Bartlett, destacó que la empresa se ha afirmado como la mayor generadora de energía limpia en 
el país, inyectando el 55% de esta entre 2010 y 2023. Además, la CFE ha invertido 9 mil 171 
millones de dólares en 35 proyectos de generación durante la administración de López Obrador, 
cumpliendo la meta de generar el 54% de la electricidad del país. 
 
Rescate de CFE asegura precio justo de la electricidad y desarrollo nacional: presidente 

(2024-01-11, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el rescate de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), que ha resultado en precios favorables para las familias mexicanas. El director 
general de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, confirmó que las tarifas de luz eléctrica no han 
aumentado en términos reales durante la actual administración. La Federación ha fortalecido a la 
CFE mediante nuevos proyectos estratégicos y la modernización de obras fundamentales, como 
las centrales hidroeléctricas. El presidente afirmó que no hay riesgo de apagones y que la 
diversidad de fuentes de energía, incluyendo el carbón, el agua, el gas, el diésel, el combustóleo 
y la energía nuclear, garantiza la disponibilidad de energía eléctrica. El presidente también 
argumentó que la industria eléctrica nacional debe servir a la población y apoyar el desarrollo con 
bienestar en México, en contraposición a las formas privatizadoras del periodo neoliberal. Si el 
Gobierno de México no hubiera recuperado a la CFE, la empresa pública sólo produciría el 16% 
de la capacidad actual, derivado de la reforma energética de 2013. Al final de la administración, 
el Gobierno de México heredará una empresa pública fortalecida con más de 45 millones de 
clientes. 

Sonora en Equipo SON (Sitio),  
 
CFE invertirá más de 3 mil mdd en energías limpias 

(2024-01-11, Redacción, EFE, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) de México ha invertido 3.191 millones de dólares en 
energías limpias durante el último año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Esta 
inversión se ha distribuido en 22 proyectos que aportarán 1.500 megavatios de fuentes 
renovables, incluyendo un parque solar en Sonora y la modernización de 16 hidroeléctricas. En 
total, los proyectos representan 6.925 MW y reducirán las emisiones de dióxido de carbono en 
15.005 millones de toneladas. La CFE se ha posicionado como la mayor generadora de energía 
limpia en el país, inyectando el 55% de esta entre 2010 y 2023. Este es parte del "rescate" de la 
CFE, una de las principales promesas de campaña de López Obrador para contrarrestar la 
reforma energética que abrió el sector energético a la inversión privada. 

Forbes MX (sitio), El Periódico de México (Sitio), Habitat.mx (Sitio),  

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
CNH estrena comisionados designados por el Ejecutivo el 5 de enero 

(2024-01-11, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), )  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) ha designado a tres nuevos comisionados, 
superando el quórum mínimo de cuatro comisionados necesarios para las sesiones del Órgano 
de Gobierno. Los nuevos comisionados son Martha Patricia Jiménez Oropeza, Baldemar 
Hernández Márquez y José Alfonso Pascual Solórzano Fraga. Martha Patricia Jiménez, 
licenciada en Administración de Empresas, reemplaza al maestro Gaspar Franco Hernández y 
estará en el cargo por cinco años. Baldemar Hernández Márquez, licenciado en Economía, 
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sustituye al ex comisionado Sergio Henrivier Pimentel Vargas y estará en el cargo por tres años. 
José Alfonso Pascual Solórzano Fraga, ingeniero civil, reemplaza a Héctor Alberto Acosta Félix 
y estará en el cargo por dos años. Las designaciones se hicieron el 5 de enero de 2024. 

El CEO MX (sitio),  
 
Secretario de la Función Pública destaca eficiencia en manejo de recursos ante 
embajadores 

(2024-01-11, Enrique Sánchez, Excélsior (Sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, informó que se ha reducido la cuantificación 
monetaria de las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en la Cuenta 
Pública de 2019, 2020 y 2021. Destacó que la ASF observó solo el 0.8% del presupuesto en 
2019, 0.4% en 2020 y 0.2% en 2021. Salcedo mencionó que el sistema de control interno se 
enfoca en las compras y la obra pública, con el 47% de las auditorías financieras y de 
cumplimiento centradas en estos rubros. Durante la XXXV Reunión de Titulares de Embajadas y 
Consulados, los diplomáticos expresaron sus inquietudes sobre la asignación presupuestaria, 
auditorías y rendición de cuentas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Morena nombra a Olga Sosa y José Ramón Gómez precandidatos al Senado 

(2024-01-12, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ha confirmado las precandidaturas únicas 
para el Senado de la República, incluyendo a Olga Sosa Ruiz y José Ramón Gómez Leal de 
Tamaulipas. Estas decisiones se tomaron tras un proceso transparente y democrático, incluyendo 
encuestas, para determinar las compañeras y compañeros que acompañarán a Claudia 
Sheinbaum en el Plan C. Estas decisiones cumplen con el compromiso de la Coalición y Morena 
de garantizar espacios competitivos para mujeres y grupos de atención prioritaria. Olga Sosa 
Ruiz es actualmente secretaria de Trabajo en Tamaulipas, mientras que José Ramón Gómez 
Leal busca la reelección tras ganar una elección extraordinaria en 2023. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", visitó el 
Santuario de la Mariposa Monarca en Michoacán donde señaló la importancia del 
compromiso trinacional. 
(2024-01-12, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", visitó el 
Santuario de la Mariposa Monarca en Michoacán donde señaló la importancia del compromiso 
trinacional para la conservación. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, presentó denuncia ante el INE por la 
presuntos "moches" que le solicitaron a la directora de Notimex para la campaña de 
Claudia Sheinbaum. 
(2024-01-12, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, presentó denuncia ante el INE por la presuntos 
"moches" que le solicitaron a la directora de Notimex para la campaña de Claudia Sheinbaum. 

98.5 El Heraldo Radio, Canal 121 Telefórmula,  
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Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", denunció 
ante el INE tras las declaraciones de Sanjuana Martínez, exdirectora de Notimex. 
(2024-01-12, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", denunció ante el 
INE tras las declaraciones de Sanjuana Martínez, exdirectora de Notimex, en contra de Claudia 
Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia" y pidió atender el tema 
no atendido desde las declaraciones del excanciller, Marcelo Ebrard. 
 
Jorge Álvarez Máynez, precandidato presidencial, dijo que los miembros del equipo de 
Xóchitl Gálvez son impresentables. 

(2024-01-11, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

Jorge Álvarez Máynez, precandidato presidencial, dijo que los miembros del equipo de Xóchitl 
Gálvez son impresentables. 
 
En Cd. Hidalgo, Michoacán, Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial Sigamos 
Haciendo Historia, grabó un vídeo en el que habló del acuerdo entre PAN y PRI en 
Coahuila. 
(2024-01-11, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

En Cd. Hidalgo, Michoacán, Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial Sigamos Haciendo 
Historia, grabó un vídeo en el que habló del acuerdo entre PAN y PRI en Coahuila. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Enfrenta crisis sector construcción 

(2024-01-12, El Sol de Salamanca, Sanjuana Medrano, El Sol de Salamanca (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha informado que el sector 
de la construcción ha enfrentado desafíos como los precios de las materias primas y el robo de 
maquinaria. El sector ha logrado una recuperación del 3.5% en 2023, pero aún se enfrenta a una 
crisis debido a la pandemia de Covid-19 y la falta de presupuesto para obras públicas. A pesar 
de estos desafíos, el sector ha logrado cerrar 2023 con más de 14 mil millones de pesos a nivel 
estatal, enfocándose en obras privadas. La CMIC ha destacado la importancia de la certificación 
de empresas y la necesidad de una voluntad política para una verdadera recuperación en el 
sector de la construcción de Salamanca. 
 
Aumentos salariales impactará precios en construcción 

(2024-01-12, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan 
Manuel Pérez, ha advertido que los cambios laborales en discusión y el aumento del salario 
mínimo del 20% aumentarán el costo final de los productos de construcción. El 30% de los costos 
de construcción son de mano de obra, por lo que cualquier cambio en los salarios afectará 
directamente a los precios. Además, el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania ha provocado un 
aumento en los insumos de la construcción, agravando la inflación. Estos factores tendrán un 
impacto en el costo final para los usuarios, como las escuelas adquiridas por administraciones 
públicas. 
 
Acuden más de 30 mil visitantes nacionales y extranjeros al Planetario de Ecatepec 
durante vacaciones decembrinas 
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(2024-01-11, Redacción, ContraPapel EDO.MEX (sitio), )  

El planetario municipal de Ecatepec, "El Gran Ehécatl, los Hijos del Dios del Viento", recibió más 
de 30 mil visitantes durante las vacaciones de diciembre de 2023 a enero de 2024. El alcalde 
Fernando Vilchis Contreras informó que los visitantes provenían de diferentes estados de México 
y de países como Japón, Kenia, Haití y Cuba. El planetario, construido en Ecatepec, es uno de 
los más grandes y equipados del mundo. Vilchis Contreras destacó que el inmueble fue 
galardonado como la mejor obra pública del Estado de México en 2023 por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción. El planetario cuenta con tecnología 8K y ofrece 
proyecciones lúdicas y educativas. 
 
Presenta Tey Botón SOS Comercios, único en Colima de auxilio inmediato a negocios 

(2024-01-11, Johana Santillán, De Política y algo más ES (sitio), )  

La Presidenta Tey Gutiérrez Andrade de Villa de Álvarez presentó la aplicación Botón SOS 
Comercios, una herramienta para brindar auxilio policial inmediato a los establecimientos 
comerciales que soliciten ayuda en caso de robo. La aplicación, única en el estado de Colima, 
permite a los negocios solicitar ayuda a la Policía Municipal con un solo clic. La Alcaldesa destacó 
que la aplicación es una medida preventiva para combatir el robo a negocios. A la presentación 
de la aplicación asistieron líderes de cámaras empresariales, comerciantes y prestadores de 
servicios, incluyendo a Julio Lugo de CMIC. 
 
Ciclo inflacionario afecta al sector de la construcción 

(2024-01-11, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha experimentado una serie 
de ajustes asociados con los recursos humanos y las escaladas de precios de insumos, lo que 
ha generado un ciclo inflacionario. El presidente local de la CMIC, Juan Manuel Pérez, advierte 
que estos ajustes, provocados por el prolongado conflicto bélico en Europa Oriental, podrían 
tener un impacto en los precios y trasladarse a los usuarios finales de las edificaciones. La mano 
de obra, que representa hasta el 30% de los insumos utilizados en la industria de la construcción, 
se ha encarecido debido al aumento del salario mínimo y la posible reducción de la jornada 
laboral. Además, el conflicto entre Ucrania y Rusia ha generado un efecto inflacionario en los 
materiales utilizados en la construcción. Esta situación se traducirá en un impacto en el bolsillo 
de la población como consumidora final de las edificaciones. 
 
Falta de trabajo es el mayor problema CMIC, necesario aumentar gestiones 

(2024-01-11, Redacción, Notigram Dgo (Sitio), )  

Óscar Orozco, candidato a la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado la falta de proyectos como uno de los principales desafíos 
para la organización. Según Orozco, al menos el 80% de los profesionales de la CMIC han 
experimentado una falta de proyectos en los últimos tres años. El candidato ha prometido 
centrarse en la gestión y búsqueda de oportunidades de crecimiento para las empresas afiliadas 
a la CMIC. Además, ha destacado la importancia de la obra privada como una fuente de trabajo 
para las empresas de construcción. Orozco ha instado a los miembros de la CMIC a unirse a su 
propuesta de cambio para la organización. 
 
CM apuesta por la consolidación de actividades lúdicas, culturales y tecnológicas en 
2024 

(2024-01-11, Redacción, A Tiempo MICH (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/215a9e3a9d4315ce0a9c0c2d012508fe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8da451c3291f25cdd91682d7018ac594?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cba4656b12271b796d4ef20d0f2e62df?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1d8cd42e06f4b0c7aeabffd3c77b6b75?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1d8cd42e06f4b0c7aeabffd3c77b6b75?file


 

 

El Colegio de Morelia (CM) ha presentado su cartelera de talleres para 2024, con el objetivo de 
fortalecer y mejorar la calidad de las actividades educativas, lúdicas, culturales e innovadoras. 
Los talleres, que van desde patinaje y karate hasta danza y yoga, están dirigidos a personas de 
todas las edades, desde los 5 años hasta más de 65 años. Además, se están ofreciendo talleres 
innovadores y de oficios para mujeres, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC). Entre las novedades para 2024 se incluyen talleres de diseño de 
videojuegos, streaming y uso de inteligencia artificial. Los talleres tienen un costo que varía entre 
20 y 30 pesos por hora. 
 
Terminó el 2023 y las obras en Concordia brillaron por su ausencia 

(2024-01-11, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El comité de obras de las comunidades de El Verde, Huajote y Mesillas en Concordia, México, 
ha exigido la finalización de obras de pavimentación que fueron pactadas en el presupuesto de 
obras del 2023. A través de un comunicado en redes sociales, los habitantes han expresado su 
descontento por la falta de avance en estas obras, que debieron ser entregadas antes del 31 de 
diciembre del año pasado. A pesar de que los contratos para estas obras se hicieron públicos en 
noviembre, con algunos de ellos mencionados en el segundo informe de gobierno del alcalde 
Raúl Díaz Bernal, las obras no han comenzado. Los vecinos también se han quejado de los altos 
presupuestos establecidos para las obras, que según expertos, exceden las cantidades 
establecidas por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Planilla Proyecta busca la dirigencia de la CMIC 

(2024-01-11, Érika Uribe, El Sol de Durango (sitio), )  

La planilla "Proyecta, equipo que transforma" ha sido presentada oficialmente como candidata 
para la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), liderada 
por el arquitecto Oscar Orozco. La planilla busca representar y defender los intereses de los 
afiliados, sumando ideas y propuestas para fortalecer las empresas de la construcción. Entre los 
objetivos se encuentra la generación de oportunidades para el bien común, incluyendo la 
participación de las autoridades locales en Asociaciones Público Privadas. La planilla promete un 
Comité de puertas abiertas, respetando las voces de los afiliados. Si ganan, algunos miembros 
del Comité serán Pedro Damián Valencia, Alejandro Ruvalcaba, Silvia Azucena Meza, Jaime 
Pacheco Cortés, Brenda Liliana Contreras Romo, Carlos Sánchez Salazar, Alfonso Gallegos 
Sánchez, Vanessa Lechuga Bautista, Issac Israel Valverde, Ricardo Orozco Núñez, Carlos 
Ramos, Karina Hernández Granados, Enrique Rodríguez Gándara, Miguel Cano Hinojosa, Víctor 
García Cabrera, Carlos Ramos Uriarte y Adrián Pérez Gallardo. 
 
Colegio de Morelia apuesta por la consolidación de actividades lúdicas, culturales y 
tecnológicas en 2024 

(2024-01-11, Redacción, Red 113 MICH (Sitio), )  

El Colegio de Morelia (CM) presentó su cartelera de talleres para 2024, con el objetivo de mejorar 
la calidad de las actividades educativas, lúdicas, culturales e innovadoras. Se ofrecen alrededor 
de 16 talleres, 13 de ellos permanentes y el resto itinerantes, dirigidos a personas de todas las 
edades. Entre las novedades para 2024 se encuentran talleres innovadores y de oficios dirigidos 
a mujeres, así como talleres de tecnología como Diseño de videojuegos, Streaming y Uso de las 
inteligencias artificiales, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
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Construcción (CMIC). Los talleres tienen un costo general de 20 pesos por hora, 25 pesos para 
actividades de innovación o tecnología, y 30 pesos para certificados por parte de la SEP. 
 
Inflación y aumento a combustibles impactarán a la construcción: CMIC  
(2024-01-12, Ángel Lozano, SON Nuevo Día, . 7)  

Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Sonora, advierte que la inflación y el aumento de impuestos a los combustibles 
impactarán negativamente en el sector de la construcción en 2024. Esto se traducirá en un 
incremento de precio en los insumos, lo que aumentará el costo final de las obras. A pesar de 
que la inflación este año está por encima del 4.3 por ciento, el impacto negativo será menor al 
del año pasado, que estuvo cerca del 8 por ciento. Aguirre Robles enfatiza la importancia de 
actualizar los precios de los insumos para reflejar los nuevos costos en las próximas obras. 
 
INICIAN OBRAS DE REHABILITACIÓN CON CONCRETO HIDRÁULICO EN AV. 
OJOCALIENTE 

(2024-01-12, Redacción, Aguzados AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, dio inicio a las obras de rehabilitación de la 
Av. Ojocaliente, en el oriente de la ciudad, con una inversión de más de 15 millones de pesos. La 
obra incluirá la rehabilitación del pavimento con concreto hidráulico, guarniciones, banquetas y 
señalética, así como redes de agua potable y alcantarillado. La gobernadora destacó la 
importancia de la infraestructura de calidad y prometió escuchar y atender las necesidades de la 
comunidad. La obra beneficiará a más de 300 mil personas y forma parte de un proyecto más 
amplio de rehabilitación de vialidades en la ciudad. La gobernadora estuvo acompañada por el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Aguascalientes, Arentsen Dávila Ramírez, y el titular de la Secretaría de Obras Públicas 
Municipales (SOPMA), Miguel Ángel Huízar Botello. 
 
Aumentos del IEPS afectará en la construcción: CMIC  
(2024-01-12, María José Noyola, SON El Expreso, . 1)  

La inflación de 4.66% y el aumento de los productos derivados del petróleo, como la gasolina y 
el diésel, afectarán negativamente a la industria de la construcción, según Jorge Aguirre Robles, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Estos 
incrementos podrían elevar los costos de las obras, lo que afectaría a las empresas y al gobierno, 
ya que hay contratos que no se pueden modificar. Aguirre Robles destacó que, aunque la inflación 
es alta este año, está por debajo del 8% registrado en 2023, lo cual afectó al sector de la 
construcción. Se llevará a cabo una revisión de los precios de los insumos para poder modificar 
los costos en las obras futuras. 
 
Afectarán los aumentos al sector de la construcción 

(2024-01-12, Ángel Lozano, SON El Diario de Sonora, . 5)  

Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Sonora, advierte que la inflación y el aumento del 4.3% en el Impuesto Especial para 
Productos y Servicios (IEPS) en la gasolina diésel impactarán negativamente al sector de la 
construcción en 2024. Estos ajustes resultarán en un incremento de precios en los insumos, lo 
que se reflejará en un aumento en el costo final de las obras. A pesar de la inflación, que está 
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por encima del 5%, Aguirre Robles afirma que el impacto negativo será menor que el año pasado, 
que fue cercano al 7%. 
 
Lilly y Ricardo... Vandalismo Político 

(2024-01-12, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, presidió la primera sesión del Consejo de Participación 
Empresarial Sonorense (Copes), que incluye a la CMIC, Index, Unión Ganadera, Unión de 
Transportistas y otros empresarios. Durante la reunión, Durazo y los empresarios discutieron 
estrategias para atraer nuevas industrias y promover el crecimiento económico en el estado. Por 
otro lado, el subsecretario "Memo" Díaz ha sido acusado de vandalismo político por pintar la 
leyenda "SuMem05" en una barda frente a la guardería ABC, donde solía haber una imagen de 
la Virgen de Guadalupe. Este acto ha sido denunciado públicamente, pero es probable que quede 
impune. 

Entre Grillos y Chapulines SON (sitio),  
 
Rinde Presidente de la CMIC informe de actividades 

(2024-01-12, Redacción, El Diario, El Diario del Noroeste CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chihuahua, presentó su informe de actividades durante la Asamblea 
Anual Ordinaria de afiliados. Destacó las gestiones de vinculación con instancias 
gubernamentales, que resultaron en el 80% de la inversión en infraestructura en el estado 
realizada por afiliados a la CMIC. Se aprobaron los Estados Financieros auditados y los 
presupuestos anuales, así como un plan estratégico integral para guiar las actividades de la 
Cámara. Se anunciaron nuevos programas de capacitación y certificación para mejorar las 
habilidades técnicas y empresariales de los miembros. Se enfocarán en incursionar en el sector 
privado. 
 
Celebra CMIC Asamblea Anual Ordinaria 

(2024-01-12, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chihuahua, rindió su primer Informe de Actividades durante la 
Asamblea Anual Ordinaria de Afiliados. Durante la reunión, se discutieron temas relacionados 
con la industria de la construcción y se tomaron decisiones para el futuro del sector. El 80% de 
la inversión en infraestructura en el Estado está siendo realizada por afiliados a la CMIC, gracias 
a las gestiones de vinculación con instancias gubernamentales. También se aprobaron los 
Estados Financieros auditados y los presupuestos anuales. Además, se aprobó un plan 
estratégico integral que guiará las actividades de la Cámara este año, incluyendo programas de 
capacitación y certificación para mejorar las habilidades técnicas y empresariales. 
 
Entrega Rutilio Escandón distintivo Empresa Respetuosa de los Derechos Humanos 

(2024-01-12, Redacción, 3 Minutos Informa CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas felicitó a las empresas chiapanecas por obtener el 
distintivo Empresa Respetuosa de los Derechos Humanos, que promueve el respeto y la igualdad 
en los espacios laborales. En 2023, 57 empresas obtuvieron este distintivo, mientras que este 
año son 136, lo que demuestra un mayor compromiso con los derechos humanos y la 
responsabilidad social. El presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, Juan 
José Zepeda Bermúdez, destacó la contribución de las empresas a una cultura de respeto a la 
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dignidad humana y promoción de los derechos. Entre las empresas reconocidas se encuentra 
Sakubel, que ha implementado la estrategia Marca Chiapas desde Zinacantán. Anakaren Gómez 
Zuart, presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chiapas, fue 
una de las asistentes al evento. 

Chiapas en Contacto CHIS (sitio), ASICH Online, El Sol de Chiapas (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio),  
 
Arranca Tere Jiménez obras de rehabilitación con concreto hidráulico en Av. Ojocaliente 

(2024-01-12, Redacción, Periodico Enfoque Informativo AGS(Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha iniciado las obras de rehabilitación con 
concreto hidráulico en la Av. Ojocaliente, en el oriente de la ciudad. La primera etapa del proyecto, 
que beneficiará a más de 300 mil personas, contará con una inversión de 15 millones de pesos. 
La obra consistirá en la rehabilitación del pavimento con concreto hidráulico, guarniciones, 
banquetas, señalética, así como redes de agua potable y alcantarillado. Acompañaron a la 
gobernadora en el evento el presidente municipal de Aguascalientes, Leonardo Montañez Castro, 
y el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Aguascalientes, Arentsen Dávila Ramírez, entre otros. 
 
Morena en llamas 

(2024-01-12, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

Los conflictos internos en el partido Morena continúan, esta vez en Ensenada, donde los 
militantes han exigido sanciones contra el presidente municipal, Armando Ayala Robles, por violar 
las reglas del proceso interno en favor de Claudia Agatón Muñiz. Por otro lado, la Consultoría 
Integralia, dirigida por el ex presidente del Instituto Federal Electoral, Luis Carlos Ugalde, ha 
identificado tres focos rojos para las elecciones de este año: la captura de la Suprema Corte de 
Justicia, la injerencia del crimen organizado y un ambiente político más polarizado. Además, la 
aspirante de Morena a la presidencia municipal de Ensenada, Mónica Vargas Núñez, también 
coordina la promoción de la precandidata única a la presidencia de la república, Claudia 
Sheinbaum. 
 
CMIC pide a Montserrat más gasto en obra pública 

(2024-01-11, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) respalda la decisión de la 
alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, de saldar la deuda histórica de la ciudad. 
Sin embargo, el Presidente de la CMIC, Gabriel Vizcaíno, espera conocer en qué se utilizará el 
ahorro resultante. Vizcaíno sugiere que el ahorro se destine a más obras públicas, como 
pavimentaciones, pluviales y proyectos de infraestructura para mejorar la movilidad de la ciudad. 
 
Reeligen por un año al líder de los constructores 

(2024-01-11, Candelario Robles, Sipse (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González fue reelegido como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Construcción (CMIC) delegación Yucatán, con 383 votos a favor y 338 en contra. Su planilla 
encabezará los trabajos del sector de la construcción hasta enero de 2025. Monforte González 
destacó la necesidad de incrementar la inversión en infraestructura, facilitar el acceso a recursos 
para el crecimiento de los afiliados y promover un desarrollo sostenible. También expresó 
preocupación por la pérdida de obras locales, como el Hospital O'Horán y el Parque "La Plancha", 
y la intervención de la dependencia federal en obra civil. Se organizarán foros regionales para 
presentar propuestas y llevar una postura ante los candidatos presidenciales. 
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Equivocada, percepción de inseguridad en Zacatecas; delitos disminuyen, asegura CMIC 

(2024-01-11, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

Jorge Alberto de la Peña Díaz, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado que la percepción de inseguridad en Zacatecas es 
equivocada y no refleja la realidad diaria de los zacatecanos. Aunque reconoce que las políticas 
y acciones implementadas por las autoridades están funcionando, la percepción de inseguridad 
no ha cambiado. Sin embargo, el número de homicidios ha disminuido un 27.10% en 2023 en 
comparación con 2022, y Zacatecas ha dejado los primeros lugares en el índice delictivo nacional, 
ubicándose ahora en el lugar 14 en el delito de homicidios dolosos. De la Peña Díaz insta a las 
personas a hablar bien del estado en términos de seguridad y a colaborar con las autoridades 
para cambiar la percepción. Durante una reunión con representantes de la iniciativa privada y el 
gobierno, se solicitó un mayor flujo de recursos de las dependencias estatales, como la Secretaría 
de Economía, para apoyar a los pequeños empresarios. 
 
Ratifican a Raúl Monforte por un período más en la CMIC Yucatán 

(2024-01-11, Redacción, El Cronista Yucatán YUC (sitio), )  

El ingeniero Raúl Asís Monforte González fue ratificado como presidente de la delegación local 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para el periodo 2024-2025. 
En su Plan de Trabajo, Monforte González destacó la necesidad de incrementar la inversión en 
infraestructura, definir estrategias para el crecimiento de los afiliados, y promover el desarrollo 
sostenible. Los integrantes del Comité Directivo incluyen a Raúl Asís Monforte González como 
presidente, Miguel Ángel Navarrete Guevara como secretario, y Cindy Margarita González Cruz 
como tesorera. 
 
Constructores se dicen listos para ampliación de carretera Hermosillo-Kino 

(2024-01-11, Redacción, INFOSON SON (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está lista para la ampliación 
de la carretera Hermosillo-Bahía de Kino en Sonora, México. Han estado colaborando con las 
autoridades municipales y estatales para aportar la información necesaria para el proyecto. La 
CMIC ha estado proporcionando información técnica y ayuda para el proyecto, que no 
representará afectaciones significativas. La fecha de inicio de la obra será decidida por las 
autoridades. 

INFOSON SON (sitio),  
 
Rinde Presidente de la CMIC informe de actividades 

(2024-01-11, El Diario, Diario Chihuahua (Sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) de Chihuahua, presentó su primer Informe de Actividades durante la 
Asamblea Anual Ordinaria de afiliados. Se destacaron las gestiones de vinculación con instancias 
gubernamentales, que han llevado al 80% de la inversión en infraestructura en el estado a ser 
realizada por afiliados a la CMIC. Además, se aprobaron los Estados Financieros auditados y los 
presupuestos anuales, así como un plan estratégico integral para guiar las actividades de la 
Cámara. Se anunciaron nuevos programas de capacitación, certificación y desarrollo para los 
miembros, y se discutieron las líneas de acción para que los afiliados incursionen en el sector 
privado. 
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Arranca Jiménez obras de rehabilitación vial en avenida Ojocaliente 

(2024-01-11, Redacción, El Clarinete AGS (Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha dado inicio a las obras de rehabilitación de 
la Av. Ojocaliente, en el oriente de la ciudad. La primera etapa de esta obra, que costará más de 
15 millones de pesos, beneficiará a más de 300 mil personas. La obra incluirá la rehabilitación 
del pavimento con concreto hidráulico, guarniciones, banquetas, señalética, así como redes de 
agua potable y alcantarillado. La gobernadora también anunció más obras públicas en otras 
colonias, como Mirador de las Culturas, El Riego, Guadalupe Peralta, Norias de Paso Hondo y 
Valle de los Cactus. Entre los presentes en el evento estaban el presidente municipal de 
Aguascalientes, Leonardo Montañez Castro, y el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Aguascalientes, Arentsen Dávila Ramírez. 
 
Equivocada, percepción de inseguridad: CMIC 

(2024-01-11, Redacción, NTR Zacatecas.com ZAC (sitio), )  

Jorge Alberto de la Peña Díaz, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha afirmado que la percepción de inseguridad en Zacatecas es incorrecta 
y que las políticas implementadas están funcionando. A pesar de la disminución del número de 
homicidios en 2023, la percepción de inseguridad no ha cambiado. De la Peña Díaz ha criticado 
a quienes hablan mal del estado en términos de seguridad y ha instado a que se hable bien de 
la entidad. Durante una reunión con representantes de la iniciativa privada y el gobierno, se 
solicitó un mayor flujo de recursos por parte de las dependencias estatales para favorecer a los 
pequeños empresarios. 
 
CMIC solicita formalizar en ley ajuste en cobro del impuesto verde 

(2024-01-11, Metro/Staff, Los Tubos NL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León (CMIC) ha solicitado 
al Gobierno del Estado que integre una modificación al impuesto ambiental por contaminación en 
la extracción de materiales pétreos. La CMIC argumenta que la modificación propuesta 
promovería un control más eficiente en la administración y recaudación del impuesto. La Cámara 
presentó una iniciativa para reformar la Ley de Hacienda del Estado de Nuevo León en abril de 
2023, pero aún está pendiente la aprobación. La CMIC insta al Congreso local a aceptar los 
cambios propuestos para asegurar la recaudación del impuesto. 
 
Rinde Presidente de la CMIC informe de actividades 

(2024-01-11, Redacción, El Diario, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chihuahua, rindió su primer Informe de Actividades durante la 
Asamblea Anual Ordinaria de afiliados. La reunión, que contó con la participación de 
representantes de empresas afiliadas y autoridades de la Comisión Ejecutiva Nacional, abordó 
temas clave relacionados con la industria de la construcción. Julio Mercado destacó las gestiones 
de vinculación con instancias gubernamentales y las alianzas estratégicas con otros sectores 
productivos y financieros. Se aprobaron los Estados Financieros auditados y los presupuestos 
anuales, así como un plan estratégico integral para este año. Se anunciaron nuevos programas 
de capacitación, certificación y desarrollo para los miembros, así como líneas de acción para 
incursionar en el sector privado. 
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CMIC espera creación de 300 nuevas empresas este año 

(2024-01-11, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, anunció que el sector de la construcción en Chihuahua generó el mayor 
número de empresas en 2023. A pesar de los desafíos económicos, se crearon 265 empresas 
en el estado. Para 2024, se espera superar esta cifra y alcanzar las 300 empresas, lo que 
representa un reto para la iniciativa privada. Mercado Rodríguez destacó que la construcción es 
un sector clave para la economía, ya que genera empleo y desarrollo regional. 
 
Inaugura Rutilio Escandón construcción del camino Huixtán-Oxchuc-Los Ranchos 

(2024-01-11, Redacción, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción del camino Huixtán-Oxchuc-
Los Ranchos, destacando que esta obra fortalecerá las actividades productivas y comerciales, el 
bienestar social y el crecimiento del índice de desarrollo humano. Escandón Cadenas enfatizó 
que el camino es un símbolo de unidad y acercamiento entre las comunidades, y exhortó a 
cuidarlo y mantenerlo en buenas condiciones. La presidenta de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Anakaren Gómez Zuart, destacó que las obras en 
Chiapas se han realizado con infraestructura en beneficio del pueblo, demostrando la capacidad 
de las constructoras chiapanecas. 

Cintalapanecos CHIS (sitio), 3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Chiapas en Contacto CHIS (sitio), Siete Chiapas CHIS (Sitio), AZ 
Medios Agencia de Información CHIS (sitio), El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), Vértigo Político (sitio), La Voz del 
Sureste CHIS (sitio), Hoja de Ruta (Sitio),  
 
CMIC Yucatán Reelige a Raúl Monforte González como su Dirigente 

(2024-01-11, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

Raúl Monforte González ha sido reelecto como titular de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) en Yucatán, con 383 votos a favor. Su plan de acción para 2024 se 
centra en cinco ejes: Visión de futuro, Fortaleza institucional, Agenda pública, Responsabilidad 
Ambiental y Cadena de Valor. Monforte González destacó la importancia de la unidad dentro de 
la Cámara en Yucatán y se comprometió a seguir atendiendo a todos los afiliados. Su mandato 
concluirá en enero o febrero de 2025, tras lo cual no podrá ser reelegido nuevamente. 
 
Espera CMIC se invierta en mayor obra pública tras pago de deuda en Tijuana 

(2024-01-11, Redacción, Tijuana en Línea BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) respalda el anuncio de la 
alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, de saldar la deuda histórica de la ciudad. El 
Presidente de la CMIC, Gabriel Vizcaíno, espera que el ahorro se utilice para aumentar la obra 
pública, incluyendo pavimentaciones, pluviales y proyectos de infraestructura para mejorar la 
movilidad de la ciudad. 
 
Inflación y aumento a gasolina impactará al sector de la construcción: CMIC 

(2024-01-11, Ángel Lozano, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Sonora, advirtió que factores como la inflación y el aumento de 4.3% al Impuesto 
Especial para Productos y Servicios (IEPS) en gasolina y diésel impactarán negativamente al 
sector de la construcción en 2024. Estos ajustes resultarán en un incremento de precios en los 
insumos, lo que se reflejará en un aumento en el costo final de las obras. A pesar de que la 
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inflación este año está por encima del 4%, Aguirre Robles afirma que el impacto será menor que 
el año pasado, que estuvo cerca del 8%. 
 
REELIGEN A RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ UN AÑO MÁS AL FRENTE DE LA CMIC 
YUCATÁN 

(2024-01-11, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

Raúl Monforte González ha sido reelegido para continuar al frente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), delegación Yucatán, tras recibir 383 votos. Monforte 
González, quien ha estado al frente de la CMIC durante los últimos tres años, ha presentado un 

plan de trabajo para 2024 basado en cinco ejes: Visión de futuro, Fortaleza institucional, Agenda 
pública, Responsabilidad Ambiental y Cadena de Valor. Monforte González ha destacado la 
importancia de fortalecer la Cadena de Valor para garantizar el crecimiento de la industria de la 
construcción. La elección fue avalada por Jesús Abud Saldívar, secretario nacional de la CMIC. 
 
Presenta Julio Mercado su primer informe de actividades al frente de CMIC 

(2024-01-11, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la CMIC, encabezó la Asamblea Anual Ordinaria 
de Afiliados y presentó su informe de actividades. Durante la reunión, se destacó el éxito de la 
CMIC en la construcción de infraestructura en el Estado, con el 80% de la inversión en 
infraestructura siendo realizada por afiliados a la CMIC. Además, se aprobó un plan estratégico 
integral para 2024, que incluye nuevos programas de capacitación y certificación para los 
miembros, así como la expansión de la CMIC hacia el sector privado. 

Entre Líneas CHIH (sitio),  
 
DÍA TRAS DÍA 

(2024-01-11, Redacción, Medios Obson SON (sitio), )  

Con la finalidad de consolidar estrategias que fortalezcan el crecimiento económico del estado y 
fomenten la atracción de nuevas inversiones de industrias de todos los sectores de la producción 
que beneficien la economía de las familias sonorenses, es que el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño, presidió lo que fue la primera sesión del Consejo de Participación Empresarial 
Sonorense (Copes), en el cual se definieron seis ejes de impacto social para trabajar de la mano 
de las cámaras empresariales, siendo éstos: Infraestructura, turismo, medio ambiente, economía, 
seguridad pública y justicia y finalmente el agropecuario. Consideró el mandatario estatal que en 
la medida en que el sector empresarial y el gobierno del estado trabajen de manera conjunta, se 
podrán afianzar nuevos proyectos de inversión y mantener la estabilidad laboral y económica en 
el estado, que seguramente se traduce en el bienestar general para nuestras familias. Dicho 
consejo quedó debidamente integrado por las diferentes cámaras y organizaciones 
empresariales, tales como: CMIC, Index, Unión Ganadera Regional de Sonora, las diferentes 
organizaciones de transportistas, además de empresarios de diversos giros y de diversas 
regiones del estado, interesados en aportar su granito de arena para lograr que Sonora crezca 
en todos los aspectos que beneficien a la población, donde lo primero es hacer crecer la 
economía. 
 
Dan a conocer proyectos de Presupuesto Participativo 2024 

(2024-01-11, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El presidente municipal de Chihuahua, Marco Bonilla Mendoza, dio a conocer los 83 proyectos 
ganadores para el Presupuesto Participativo 2024. Lo anterior basado en la Ley de Participación 
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Ciudadana, por lo que Bonilla Mendoza destacó la participación de más de 86 mil personas, con 
lo que se superó la expectativa que se tenía de 80 mil. Los proyectos ganadores consisten 
principalmente en la rehabilitación y pavimentación de calles, construcción de domos escolares, 
mejoramiento de espacios públicos y deportivos, mantenimiento urbano, entre otros. El monto 
para la realización de estas obras fue de 264 millones 159 mil 338 pesos, dinero que será 
destinado a obras completamente elegidas por la ciudadanía. Bonilla Mendoza declaró que de 
acuerdo datos de CMIC esta administración es la que más ha generado empleos en la 
construcción, por lo que este año se espera emplear a más de 100 constructoras para estos 
proyectos. 
 

CMIC espera creación de 300 nuevas empresas este año 

(2024-01-11, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, destacó que el 2023 fue un buen año para el sector de la construcción en 
Chihuahua, con 265 nuevas empresas registradas. Para el 2024, se espera superar esta cifra y 
alcanzar las 300 nuevas empresas. Mercado Rodríguez subrayó que la construcción es un sector 
importante para la economía del estado, generando empleos y contribuyendo al desarrollo de la 
región. Además, resaltó la importancia de la capacitación y formación continua de los 
trabajadores para mejorar la calidad de los proyectos. 
 
Disfrutará la gran familia un moderno Centro Acuático 460: Toño Ochoa 

(2024-01-11, Redacción, La Voz de Durango DGO (sitio), )  

El nuevo Centro Acuático 460 del Parque Guadiana en Durango estará listo para la temporada 
de calor, ofreciendo condiciones más dignas, ordenadas y seguras para nadar. La obra incluye 
la construcción de un nuevo vaso de alberca, eliminando los daños estructurales que causaban 
desperdicio de agua. La obra, supervisada por Toño Ochoa, incluye baños nuevos, fachada, 
vestidores y más infraestructura moderna y sin riesgos. Raúl Montelongo Nevárez, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC), celebró esta obra de calidad y con 
los servicios necesarios. 
 
Impactará inflación a la construcción: CMIC 

(2024-01-11, Redacción, El Diario de Sonora SON (Sitio), )  

Jorge Aguirre Robles, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Sonora, advierte que la inflación y el aumento del 4.3% al Impuesto Especial para 
Productos y Servicios (IEPS) en la gasolina y el diésel impactarán negativamente al sector de la 
construcción en 2024. Estos ajustes resultarán en un incremento de precios en los insumos, 
afectando el costo final de las obras. Aguirre Robles destaca la importancia de actualizar 
rápidamente los precios de los insumos para reflejarlos en los contratos que están por 
adjudicarse. Aunque la inflación este año está por encima del 4%, el impacto negativo en el sector 
de la construcción será menor que en 2023, cuando fue cercano al 8%. 
 
Felicita REC a empresas que acatan derechos humanos 

(2024-01-11, Redacción, Es Diario CHIS (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, felicitó a las empresas chiapanecas por 
obtener el distintivo Empresa Respetuosa de los Derechos Humanos, que reconoce su 
compromiso con la promoción de los derechos humanos, la igualdad y la no discriminación en 
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los espacios laborales. En 2023, 57 empresas obtuvieron este distintivo, y este año son 136, lo 
que demuestra un aumento en la responsabilidad social de las empresas chiapanecas. El 
mandatario destacó que la participación del sector empresarial ha sido clave para el crecimiento 
económico y la disminución de la pobreza en Chiapas. Entre las empresas reconocidas se 
encuentra Sakubel, cuya directora, Luz del Alba González Cruz, agradeció a las autoridades por 
el esfuerzo para el desarrollo de las empresas. También asistieron representantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en Chiapas, incluyendo a su presidenta, Anakaren 
Gómez Zuart. 
 
Constructores yucatecos ratifican el liderazgo de Raúl Monforte González 

(2024-01-10, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González ha sido ratificado como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), delegación Yucatán, para el periodo 2024-2025. Monforte 
González obtuvo el 53% de los votos de los afiliados en la Asamblea General Ordinaria. Durante 
su mandato, Monforte González planea aumentar la inversión en infraestructura, proporcionar 
acceso a recursos para el crecimiento de los afiliados y promover tecnologías para un desarrollo 
sostenible. Los integrantes del Comité Directivo incluyen a Miguel Ángel Navarrete Guevara como 
secretario y Cindy Margarita González Cruz como tesorera. 
 
Colegio de Morelia apuesta por la consolidación de actividades lúdicas, culturales y 
tecnológicas en 2024 

(2024-01-12, Redacción, Monitoreo Especial, )  

Con el fin de fortalecer y mejorar la calidad de las actividades educativas, lúdicas, culturales e 
innovadoras, el Colegio de Morelia (CM) presentó su cartelera de talleres 2024 y así ser uno de 
los principales puntos de encuentro para las familias del municipio dado que pueden asistir 
personas desde los 5 hasta más de 65 años, para así contribuir en la reconstrucción del tejido 
social, ya que tan solo en el 2023 se brindaron 30 mil servicios o clases, con 45 talleres, 11 
permanentes y el resto temporales. Entre las novedades en el CM 2024, la directora de 
Innovación y Tecnología, Perla Cabrera Rojas, destacó que en febrero se iniciarán con talleres 
innovadores y de oficios dirigidos a mujeres y en materia tecnológica tales como: Mantenimiento 
y Reparaciones para el Hogar, con duración de 3 meses y mismo número de módulos que iniciará 
el 10 de febrero, cada sábado, para brindar herramientas de capacitación en conocimientos 
básicos de plomería, eléctricas y manejo general de herramientas como parte de las alianzas 
estratégicas del Colegio con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en la entidad, con inscripciones abiertas desde el 11 al 31 de enero del presente con un costo de 
400 pesos. 
 
Beltrones hoy en Ciudad Obregón; ¡qué nervios! 

(2024-01-12, Redacción, Marquesina (Sitio), )  

Si el diablo no mete la cola, todo indica que los ojos de Sonora, en el ámbito político electoral, 
estarán hoy centrados en Ciudad Obregón, donde andará el ex 
gobernador, Manlio Fabio Beltrones Rivera asistiendo como invitado especial de la Alianza 
Campesina del Noroeste a su reunión de trabajo y análisis de la problemática agraria Durante 
este evento fueron definidos seis ejes de impacto social para trabajar coordinadamente con 
organismos y cámaras empresariales, como son la infraestructura, el turismo, el medio ambiente, 
la economía, la seguridad pública y justicia, así como el agropecuario. Solamente trabajando de 
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la mano y de forma coordinada, reiteró el mandatario estatal, será posible que el sector 
empresarial y gubernamental puedan fortalecer los nuevos proyectos de inversión para así 
mantener la estabilidad económica y laboral en Sonora. Participaron en esta primera sesión 
del Consejo de Participación Empresarial Sonorense organizaciones y cámaras empresariales 
como la Cmic, Index, Unión Ganadera Regional de Sonora, transportistas, entre otros 
empresarios provenientes de distintos rumbos de la entidad. 
 
Obras de rehabilitación con concreto hidráulico en Av. Ojocaliente, Aguascalientes 

(2024-01-12, Staff, La Jornada AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, dio el banderazo de arranque a las obras de 
rehabilitación con concreto hidráulico en la Av. Ojocaliente, en el oriente de la ciudad, cuya 
primera etapa contempla una inversión superior a los 15 millones de pesos para beneficiar a más 
de 300 mil personas. Acompañaron a la gobernadora el senador de la República, Juan Antonio 
Martín del Campo; los diputados federales Mónica Becerra Moreno y Noel Mata Atilano; el 
diputado presidente de la Comisión de Planeación, Desarrollo Urbano y Obras Públicas del 
Congreso del Estado, Salvador Maximiliano Ramírez Hernández; la diputada presidenta de la 
Comisión de Movilidad Sustentable y Transporte del Congreso del Estado, Mayra Guadalupe 
Torres Mercado; el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Aguascalientes. 
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